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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Ключи от неба
18 августа Силам воздушной обороны РК 
исполняется 23 года.

Вышли в поле
Массовый сбор зерна на площади 935 тысяч гектаров 
стартует в сентябре.

Призывающая ветер
В Прибалхашье растет священное древнее дерево туранга.

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 8

Помнит об аллее лишь фонд 
«Через Вселенную», который, 
собственно, и являлся инициато-
ром этой затеи. Образовав проект 
«Елки - не палки», руководитель 
организации Данияр Курманов 
сначала задался целью сохранить 
хвойные насаждения. Вместе с 
участниками фонда он предла-
гал карагандинцам в новогодние 
праздники приносить домой вме-
сто срубленных деревьев сосны с 
комом земли, которые весной эко-
защитники высаживали в землю.

Следующим шагом обществен-
ников стала Аллея сердец. 

- Акимат города Караганды пре-
доставил нам участок, и на 30 сот-
ках мы вместе с неравнодушными 
горожанами высадили 153 сажен-
ца, из которых 103 канадских клена 
и 50 берез. Если бы деревья разрос-
лись, то с высоты птичьего полета 
композиция должна была напоми-
нать два соединенных сердца бла-
годаря красному цвету кленовых 
листьев. В той акции участие при-
нимали представители местных ис-
полнительных органов, молодежь, 
депутаты, общественные деятели, 
- говорит Д. Курманов.

Про открытую с размахом аллею 
вскоре забыли все. По словам эко-
активиста, за три года сюда так и 
не провели поливочную систему.

- Для нас же заказывать воду 
было слишком накладно. Мы - об-
щественная организация, - разво-
дит руками руководитель фонда.

Теперь общественники взялись 
за решение другой проблемы. Как 
сообщила руководитель проекта 

«Елки - не палки» Людмила Тре-
букина, они призывают горожан 
спасти березовую рощу в Цен-
тральном парке культуры и отды-
ха. Этим деревьям, по словам эко-
защитницы, по 60-80 лет, и срок 
они свой изжили. Превратившие-
ся в сухостой, они уже не выделя-
ют необходимый кислород. 

- Мы неоднократно фотогра-
фировали и засвидетельствовали 
факт умирания берез. Во всей роще 
живые деревья можно посчитать 
по пальцам. Поэтому необходимо 
убрать старые пни либо, оставив 
их, рядом посадить новые сажен-
цы. Обычно вырубка зеленых на-
саждений вызывает справедливое 
возмущение горожан: при нашем 
климате дорого каждое деревцо, 
поэтому к вопросу омолаживания 
рощи надо подойти максимально 
тактично и аккуратно, - считает Л. 
Требукина.

В настоящее время участники 
проекта «Елки - не палки» при-
зывают присоединиться к акции 
земляков, которым предлагают 
высадить саженцы. Как подчер-
кивает Людмила Требукина, мно-
гие горожане выразили непод-
дельный интерес к дальнейшему 
озеленению парка.

Однако, чтобы воплотить мечту 
в реальность, требуются финан-
совые расходы.

- Сейчас мы разыгрываем ло-
терейные билеты, каждый сто-
имостью 500 тенге. Как только 
соберется сумма на 10 саженцев, 
проведем розыгрыш среди кара-
гандинцев, и победители посадят 

деревья. Земляки могут поддер-
жать нас, и вместе мы сделаем 
так, чтобы Караганда задышала 
полной грудью, - отмечает экоак-
тивистка. 

В управлении парками куль-
туры и отдыха придерживаются 
совсем иного мнения. По мнению 
и.о. руководителя ведомства Тал-
гата Смаилова, деревья сажать 
стихийно нельзя. Для этого про-
цесса есть специалисты.

- Посадка деревьев - это не тот 
случай, когда можно сделать себе 
«пиар», сфотографироваться на 
фоне саженца и дальше забыть о 
его существовании. Во-первых, 
тот, кто занимается озеленением, 
должен знать все о качестве поса-

дочного материала, из какого пи-
томника его привезли, насколько 
он пригоден к нашим условиям. 
Далее необходимо ухаживать за 
саженцами, поливать их. Что каса-
ется березовой рощи, то соглашусь, 
что деревья здесь старые, но для ее 
обновления надо знать технологи-
ческий процесс. Обычно мы ждем, 
когда дерево само падает от сухо-
сти, и после того как на месте об-
разуется пространство и на него па-
дают солнечные лучи, высаживаем 
новую березу. Поэтому лучше для 
такой работы привлекать специали-
стов, - уверен Т. Смаилов.

По его утверждению, в управ-
лении парками никто без дела не 
сидит: вдоль центральной набе-

режной вокруг озера некогда был 
пустырь, а теперь, как говорит 
Талгат Смаилов, он на 80% «за-
селен» саженцами. Также интен-
сивно растут деревья на 17 гек-
тарах земли в парке Победы. На 
50% озеленен некогда пустырь в 
Этнопарке 10-летия Независимо-
сти РК, саженцы здесь продолжат 
сажать, как и в парке Майкудука. 

- Каждый год мы подаем заяв-
ку на посадку 500-1000 деревьев, 
ждем проведения тендера и после 
этого приступаем к процессу, - 
рассказал Т. Смаилов. 

А вот на содержание Аллеи 
сердец, которая погибает здесь 
же, средств нет. Смотреть за ней 
будут лишь в случае появления 
финансирования, сообщил руко-
водитель учреждения.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Там, где клен шумел
Почему чиновники не спешат поддержать экоактивистов в озеленении Караганды?

Самал АХМЕТОВА

Аллея сердец, которую больше трех лет назад с 
масштабным освещением в средствах массовой 
информации высадили в Этнопарке 10-летия 
Независимости РК, засохла. И теперь о ней не вспоминают 
ни представители местных исполнительных органов, ни 
молодежного ресурсного центра, ни общественные деятели.

ПОСАДКА ДЕРЕВЬЕВ - ЭТО НЕ ТОТ СЛУЧАЙ, 
КОГДА МОЖНО СДЕЛАТЬ СЕБЕ «ПИАР», 
СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ НА ФОНЕ САЖЕНЦА И 
ДАЛЬШЕ ЗАБЫТЬ О ЕГО СУЩЕСТВОВАНИИ.

- Вновь развернуть ковидный го-
спиталь нам пришлось 5 апреля, для 
этого потребовалось закрыть всю 
больницу, - рассказывает замести-
тель директора МБ № 1 Дмитрий 
Матюшко. - Кроме того, нам пору-
чили своими силами - финансовы-
ми, кадровыми и имущественными 
- открыть еще один госпиталь на 
базе наркодиспансера на Муканова, 
35, на 100 коек. Около двух недель 
назад мы его закрыли, так как туда 
переехала терапия областной боль-
ницы. А корпус больницы по ул. 
Ерубаева, 41/43, вновь заняли под 
инфекционный госпиталь, так как 
из-за наплыва пациентов потребо-
валось большое медучреждение с 
реанимацией. Нам пришлось пе-
ренести свой травмпункт на базу 

поликлиники № 4, а плановых 
больных перераспределять в дру-
гие лечебные учреждения - в Же-
лезнодорожную больницу, клинику 
Медуниверситета в Пришахтинске, 
клинику им. Макажанова. 

 С апреля мы работаем, не пе-
реставая. В день госпитализируем 

25-35 новых пациентов, не считая 
тех, кто обратился самостоятельно 
и был отправлен на домашнее ле-
чение. Во-первых, больных стало 
больше, во-вторых, ковид «помо-
лодел»: если раньше в больницу 
поступали в основном лица пожи-
лого возраста с сопутствующими 

заболеваниями, то сейчас - люди 
всех возрастов. И молодые, впол-
не здоровые пациенты попадают 
в реанимацию. Кроме того, вирус 
стал высококонтагиозным, поэ-
тому к нам нередко попадают це-
лыми семьями. В прошлую волну 
под круглосуточное наблюдение 
попадал в среднем один член се-
мьи, остальным удавалось не за-

болеть или перенести инфекцию в 
легкой форме, теперь же в одной 
палате лежат и муж с женой, и их 
старшие дети, и пожилые родите-
ли. Госпитализируют сейчас па-
циентов со среднетяжелой или тя-
желой формами течения болезни, 
при которых процент поражения 
легких составляет не менее 25%. 

 По протоколу у каждого пациен-

та, попадающего в наш стационар, 
мы проверяем, получили ли они 
прививку от коронавируса. Из 265 
человек вакцинированных оказа-
лось 11, что составляет около че-
тырех процентов и укладывается 
в общемировую статистику риска 
заражения. Эти пациенты, несмотря 
на то что заболели, переносят забо-
левание легче - они не попадают в 
реанимацию и не находятся на ИВЛ. 

 Огромная нагрузка сейчас ле-
жит и на поликлинической служ-
бе. Как рассказала заведующая 
отделением № 3 многопрофиль-
ной больницы № 1 Балжан Муса, 
в связи с тем, что коронавирусная 
инфекция прогрессирует, увели-
чивается число пациентов, забо-
левших за сутки, поликлиниче-
ская служба перегружена. 

 - Пациент должен знать первые 
симптомы КВИ: повышение тем-
пературы тела, слабость, недомога-
ние, першение в горле, потливость, 
заложенность носа, мышечные и 
головные боли, тошнота, затруд-
ненное дыхание, потеря обоняния, 
- рассказывает врач. - Все эти сим-
птомы очень похожи на состояния 
при ОРВИ. Чтобы вовремя отли-
чить их от КВИ, в первую очередь 
врачу нужно осмотреть пациента, 
взять ПЦР-мазок и действовать 
дальше. Человек может обратиться 
в фильтр-кабинет или вызвать мо-
бильную бригаду на дом. Прихо-
дить в поликлинику с признаками 
ОРВИ нельзя - нужно находиться 
дома или при отсутствии темпера-
туры обратиться на фильтр. 

 Схема работы помощи пациен-
там с КВИ разработана давно и ра-
ботает четко. После звонка на дом 
выезжает мобильная бригада, осма-
тривает, берет ПЦР-анализ и анализ 
крови, а также делает первые назна-
чения. Дальше с больными работает 
специальный call-центр, которому 
мы продлили время работы до по-
луночи - там дают консультации, 
связывают с участковыми. 

 

Не паниковать и помогать
Пациентов просят не скрывать факты заражения и не заниматься самолечением

Светлана СВИЧ

Многопрофильная 
больница № 1 в Майкудуке, 
перепрофилированная 
в ковидный госпиталь, 
переполнена. 
К имеющимся 250 
стандартным местам 
пришлось добавить еще 
20 дополнительных, 
итого на сегодня 264 
койки заняты больными 
со средней и тяжелой 
формой коронавирусной 
инфекции и пневмонией. 
На аппаратах ИВЛ 
находятся 16 пациентов, 
все реанимационные 
места также заняты. 
В течение трех месяцев 
ни одно не пустует.

СТР. 2  

КОВИД «ПОМОЛОДЕЛ»: ЕСЛИ РАНЬШЕ В БОЛЬНИЦУ 
ПОСТУПАЛИ В ОСНОВНОМ ЛИЦА ПОЖИЛОГО 
ВОЗРАСТА С СОПУТСТВУЮЩИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, 
ТО СЕЙЧАС - ЛЮДИ ВСЕХ ВОЗРАСТОВ. И МОЛОДЫЕ, 
ВПОЛНЕ ЗДОРОВЫЕ ПАЦИЕНТЫ ПОПАДАЮТ 
В РЕАНИМАЦИЮ. 

За профессией
 Опубликован 
список обладателей 
образовательных 
грантов в вузы на 
2021-2022 учебный 
год. Государственные 
гранты присуждены по 
итогам заключительного 
заседания 
республиканской 
комиссии.

 Всего для участия в конкурсе 
присуждения грантов документы 
подали более 75 тысяч абитури-
ентов. В этом году наиболее вос-
требованными стали такие на-
правления, как «Образование» и 
«Здравоохранение», а также «Ин-
формационно-коммуникационные 
технологии», «Право», «Дизайн», 
«Менеджмент».

 Среди претендентов на гранты 
- более 8 тыс. обладателей знака 
«Алтын белгі», более 800 побе-
дителей международных и респу-
бликанских олимпиад, а также 520 
победителей республиканских и 
международных спортивных со-
ревнований. При равенстве баллов 
у них имелось преимущественное 
право.

 Все обладатели грантов для за-
числения должны будут предста-
вить свои документы в вузы до 
25 августа. Для этого необходимо 
подать заявку через портал «элек-
тронного правительства» еGov.kz. 
Услуга доступна с 17 августа.

 Для зачисления в вузы на плат-
ной основе нужно обратиться в 
виртуальные приемные комиссии. 
Их перечень размещен на сайте 
Национального центра тестирова-
ния МОН РК.

Соб. инф. 

АКТУАЛЬНО
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Врач в первую очередь измеряет 
температуру, прослушивает легкие 
и проводит пульсоксиметрию - из-
меряет уровень кислорода в крови, 
собирает другие жалобы. Главная 
задача больного - подробно и четко 
озвучить все симптомы и рассказать, 
когда началось заболевание, сколько 
дней болеет, с кем был в контакте. 
Это очень важно, потому что тогда 
внимание медиков будет более при-
стальным. К сожалению, многие 
скрывают факт контактирования 
с больными КВИ, что затрудняет 
постановку диагноза. Далее берут-
ся два мазка из носоглотки и зева 
и помещаются в индивидуальную 
пробирку со штрих-кодом и ИИН. 
Перепутать или «положить не туда» 
анализ просто невозможно. 

С этого времени человек считает-
ся «предполагаемым вероятным слу-
чаем коронавирусной инфекции». 

С него берется расписка о 
том, что он обязуется соблюдать 
14-дневный карантин: нельзя 
выходить из дома, контактиро-
вать с другими лицами. Принято 
считать, что это связано только с 
безопасностью других людей, по-
этому некоторые несознательные 
граждане с легкостью нарушают 
изоляцию. Но на самом деле сам 
пациент тоже рискует: при КВИ 
организм бурно реагирует на все, 
к тому же он сильно ослаблен, по-
этому может подхватить вторич-
ную инфекцию от других.

 - Оставаясь дома, необходимо 
заниматься самоконтролем, - про-
должает специалист. - Несколько 
раз в день пациент должен мерить 
температуру - хотя бы утром, в 
обед и вечером, и желательно вести 
дневник. Специальный чек-лист 
больному выдают на фильтре или 

при приезде мобильной бригады. 
В нем в специальной таблице необ-
ходимо заполнять все параметры: 
температуру, частоту дыхания - 
сколько вдохов и выдохов делается 
за одну минуту в состоянии покоя 
(норма до 22-24), пульс - на шее 
или запястье (норма - 60-90 ударов 
в минуту), при наличии тономе-
тра - артериальное давление. Не-
обходимо отметить, есть ли боль в 
груди, нарушение обоняния - оно 
встречается примерно у 70% забо-
левших. Тошнота и диарея встреча-
ются реже, но они тоже есть. 

 Многие не могут распознать у 
себя одышку, так как никогда рань-
ше с этим не сталкивались. Если 
человек дышит беспрепятственно 
и у него нет нужды набирать воз-
духа больше, чем обычно, то это 
норма. Одышка - это тяжесть ды-
хания, когда трудно сделать вдох 
или выдох, требуется набрать в 
грудную клетку больше воздуха. 
Если в минуту требуется сделать 
более 24 вдохов, это уже признаки 
дыхательной недостаточности. 

 Пациенты спрашивают: зачем 
это все отмечать? Дело в том, 
что болезнь очень коварна: если 
в течение трех суток состояние 
стабильное, а на четвертые сутки 
появились температура и другие 
признаки, то необходимо позво-
нить в call-центр и сообщить, что 
идет ухудшение состояния. Специ-
алисты call-центра оповещают об 
этом участкового доктора, кото-
рый свяжется, даст первые реко-
мендации и назначения, и в тот же 
день направляется мобильная бри-
гада для повторного осмотра. 

 Как у любого вирусного забо-
левания, температура при КВИ 
может держаться до пяти суток 
и доходить до 38-39 градусов, ее 
нужно своевременно и адекватно 
сбивать. Взрослому человеку до-
статочно выпить 500 миллиграм-
мов парацетамола, а суточная доза 
не должна превышать четырех та-
блеток. Необязательно добиваться 
снижения температуры именно до 

36,6 градуса - если держится на 
уровне 37-37,5, то организму этого 
достаточно. 

 В списке назначений будут от-
харкивающие, мокроторазжижаю-
щие, противовоспалительные пре-
параты (новиган или ибупрофен), 
питьевой режим - чем чаще и 
обильнее применять теплую воду, 
тем лучше, она ослабляет инток-
сикацию, снижает температуру и 
уменьшает ломоту в теле. Кроме 
того, мобильная бригада возьмет 
кровь на общий анализ и коагуло-
грамму, и по ее результатам назна-
чается дополнительное лечение. 

 - Нередко бывает, что при об-
звоне врач выясняет: пациенты 
самостоятельно назначили себе 
антибиотики или серьезные про-
тивовоспалительные препараты и 
применяют их уже несколько дней. 
Это очень сильно мешает правиль-
но оценить анализы - они уже иска-
жены, а после неадекватного лече-
ния в дальнейшем препараты могут 
неправильно действовать. Поэтому 
просим без медицинского назначе-
ния антибиотики и гормоны не при-
нимать, - обращается Балжан Муса. 
- Самостоятельно можно принимать 
витамины, в частности витамин С. 
И при кашле 3-4 раза в сутки дер-
жать пропозицию - лежать на боку 
или на животе. Это нужно для того, 
чтобы легкое получило компрессию 
и легкую нагрузку. Занятия дыха-
тельной гимнастикой тоже привет-
ствуются - 2-3 раза в день, чтобы 
легкие после воспалительного про-
цесса быстрее заживали. Через 14 
дней при стабильном состоянии па-
циента снимают с карантина. Далее 
по усмотрению врача предлагается 
реабилитационное лечение - физио-
процедуры. 

 Единственное, о чем мы просим 
пациентов, - не паниковать и помо-
гать нам. Адекватно оценивать свое 
состояние, не скрывать факты забо-
левания, не заниматься самолечени-
ем, и вместе, слаженно работая, мы 
сможем добиться скорейшего выз-
доровления. 

 СТР. 1

В ДЕНЬ ГОСПИТАЛИЗИРУЕМ 25-35 НОВЫХ 
ПАЦИЕНТОВ, НЕ СЧИТАЯ ТЕХ, КТО ОБРАТИЛСЯ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО И БЫЛ ОТПРАВЛЕН НА 
ДОМАШНЕЕ ЛЕЧЕНИЕ. 

Не паниковать и помогать

По данным министерства, за 
семь месяцев этого года объем 
валовой продукции увеличил-
ся на 2,4% и составил 1997,3 
млрд тенге. Рост обеспечен в 
основном за счет увеличения 
объемов производства в живот-
новодстве. 

«Поголовье КРС увеличилось 

на 4,8%, овец и коз - на 2,5%, 
лошадей - на 9,4%, птицы - 
на 7,1%. Также отмечен рост 
по производству мяса в жи-
вом весе на 5,4%, молока - на 
3,3%. Производство продуктов 
питания за указанный период 
выросло на 3,9%. Также за ян-
варь-июль текущего года объем 

инвестиций в основной капитал 
сельского хозяйства увеличился 
на 45,5% и составил 386,1 млрд 
тенге, производства продуктов 
питания - на 5,9% и составил 
49,2 млрд тенге», - сообщается 
на сайте Министерства сель-
ского хозяйства.

Соб. инф.

Село на подъеме

Самал АХМЕТОВА

Аграрии начали собирать первый 
урожай. Между тем массовый 
сбор зерна на площади 935 тысяч 
гектаров стартует в сентябре.

Как сообщил на аппаратном совещании и.о. 
руководителя управления сельского хозяйства 
Сырым Бошпанов, в этом году пшеницей засе-
яли 757 тысяч гектаров, ячменем - 159,7 тыс.

- Кроме того, хозяйства проведут уборку 
масличных культур на площади 25,2 тыс. га, 
картофеля - 11,2 тыс. га, зелени - 1619 га, 
- сказал докладчик. - На сегодняшний день 
отдельные хозяйства Абайского, Бухаржы-
рауского, Жанааркинского и Шетского рай-
онов приступили к уборочным работам. 
Массовая уборочная кампания начнется с 1 
сентября, - отметил С. Бошпанов.

Он также подчеркнул, что сельхозпроизво-
дители не только полностью обеспечивают 
зерном область, но и отправляют его на экс-
порт. Средняя урожайность, по прогнозам 
спикера, составит 8-10 центнеров с гектара. 

Также планируется собрать не менее 290 тыс. 
тонн картофеля и 55,6 тыс. тонн овощей.

Во время уборки урожая будут работать 1 
989 зерноуборочных комбайнов, из которых 70 
приобретены в этом году, и свыше трех тысяч 
единиц другой техники. Фермеры получили 17 
тысяч тонн удешевленного дизельного топли-
ва. Кроме того, для проведения уборочных ра-
бот желающим были выданы льготные займы 
через Аграрную кредитную корпорацию.

Сырым Бошпанов также сообщил, что 
для домашнего скота собрано около 2 млн 
тонн кормов.

Аким области Женис Касымбек акценти-
ровал внимание на проведении ежедневно-
го мониторинга уборочной кампании.

- Необходимо своевременно завершить 
заготовку кормов и собрать урожай в срок, 
без потерь, - подчеркнул Женис Касымбек.

УРОЖАЙ

Вышли в поле
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ НЕ ТОЛЬКО 
ПОЛНОСТЬЮ ОБЕСПЕЧИВАЮТ ЗЕРНОМ 
ОБЛАСТЬ, НО И ОТПРАВЛЯЮТ ЕГО НА 
ЭКСПОРТ. 

Светлана СБРОДОВА

Благотворительный проект «Дорога в 
школу», направленный на поддержку 
учащихся из социально уязвимых слоев 
населения, все больше находит отклик 
у предпринимателей и неравнодушных 
жителей Бухаржырауского района.

По словам руководителя отдела образования Ар-
дак Айкеновой, удалось собрать 157 тысяч тенге. 

- Акция недавно стартовала, и уже откликнулись 
многие, - говорит она. - Мы сформировали список 
из 29 детей. На собранные деньги школьникам за-
купили канцелярские принадлежности. Благотво-
рительный проект «Дорога в школу» продолжится 
до сентября. Этот вопрос отрабатываем с акиматом 
района, а также администрацией сельских округов. 
Кроме того, социальная поддержка оказывается и 
в рамках «Всеобуча». Уже приобрели ранцы, спор-
тивные костюмы и школьные принадлежности на 
776 детей. На каждого ребенка выделяется по 30 
тысяч тенге. До 25 августа все планируем раздать.

Между тем в районе продолжается ремонтная 
кампания. В текущем году выделено финансирова-
ние на сумму свыше 301,4 миллиона тенге.

В семи школах приводят в порядок спортивные 
залы. В рамках спецпроекта «Ауыл - ел бесігі» ра-
бота идет на трех объектах образования. Так, на-
пример, в Кокпектинской СОШ меняют кровлю. А 
в Токаревской СОШ завершают обновлять фасад. 

Кроме того, капитально ремонтируют Ростов-
скую опорную школу. Однако из-за задержки вы-
деления финансирования к началу учебного года 
сдать объект не успеют.

- По плану завершить все намеченные работы 
должны до 31 декабря текущего года, - поясняет 
руководитель отдела образования Бухаржырауско-
го района Ардак Айкенова. - Но строители обеща-
ют уложиться раньше срока. Чтобы не прерывать 
учебный процесс, детей из этой школы распредели-

ли по другим образовательным учреждениям. Всем 
предоставляется транспорт. Что касается учащихся 
Ростовской опорной школы, проживающих в селе 
Жанаталап, временно они будут обучаться в своем 
населенном пункте.

В следующем году работа по ремонту школ про-
должится. А пока не начался учебный год, ведется 
укомплектование штата.

Всего по району имеется 48 вакансий. Больше 
всего нуждаются в учителях химии, математики, 
английского языка, биологии, физики. 

Как правило, нехватка кадров ощущается в ма-
локомплектных школах, расположенных в отда-
ленных населенных пунктах. Там из положения 
выходят просто - педагогам разрешено совмещать 
предметы.

Пока же в общеобразовательные организации 
учителей принимают на конкурсной основе. На 
днях утвердят нормативные документы и в штат 
начнут принимать молодых специалистов в рамках 
проекта «С дипломом - в село». 

Бухыржырауский район

Весь комплект 
и новенький ранец

В Карагандинской области рост продукции в отрасли 
сельского хозяйства выше республиканских показателей 
и составил 103%, информирует пресс-служба 
Минсельхоза.
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Прошло пять лет, как не стало 
Султана Капаровича. Думаю, что 
эта дата - возможность оглянуться 
назад, оценить масштабы прожи-
того. А еще обратиться к истории 
и понять, как формируется и полу-
чает свое истинное предназначе-
ние Личность. К этой прогрессив-
ной группе в полной мере отношу 
Султана Капаровича Досмагам-
бетова, видного общественного и 
политического деятеля, ветерана 
труда, почетного гражданина Ка-
рагандинской области и города 
Караганды, профессора.

Он рассказывал мне о том, что 
родился 1 сентября 1928 года в 
селе Шукурколь Рузаевского рай-
она Кокчетавской области. В дале-
ком 1946 году, окончив два курса 
Петропавловского учительского 
института, начал свою педагоги-
ческую деятельность учителем, 
а затем завучем сельской школы. 
Отсутствие опыта восполнялось 
постоянным стремлением к полу-
чению новых знаний, что позво-
лило окончить с отличием Алма-
Атинский юридический институт, 
Среднеазиатский государствен-
ный университет, защитить канди-
датскую диссертацию по экономи-
ке в Уральском государственном 
университете, подготовленную 
в период работы в Карагандин-
ском политехническом институте 
(1955-1962 гг.).

Практически вся профессиональ-
ная деятельность Султана Капа-
ровича связана с развитием Кара-
гандинской области. После работы 
в КПТИ, куда он прибыл в 1955-м 
по личному приглашению ректора, 
академика А.С. Сагинова, и весь-
ма плодотворно проработав там до 
1962 года, он долгое время занимал 
ответственные посты второго секре-
таря обкома партии, председателя 
облисполкома и внес значительный 
вклад в развитие угольного бассей-
на, Карагандинского металлургиче-
ского комбината, сельского хозяй-
ства региона. Все это позволило в 
последующем активно участвовать 
в создании эффективной материаль-
ной базы Центрального Казахстана 
- промышленного локомотива суве-
ренной страны, 30-летие Независи-
мости которой мы отмечаем в этом 
году.

Особо необходимо отметить, 
что в эти непростые годы он ра-
ботал бок о бок с будущим Пре-
зидентом Республики Казахстан 
Нурсултаном Абишевичем Назар-
баевым. Его плодотворный труд 
высоко оценил Президент Ка-
захстана в книге «Стальной про-
филь». Вспоминая годы работы на 
Казахстанской Магнитке, Нурсул-
тан Абишевич отметил, что С.К. 
Досмагамбетов, будучи председа-
телем облисполкома, создавал все 
необходимые условия для эффек-
тивной работы коллектива метал-
лургического комбината.

Как мы помним, в этот период 
Карагандинская область по эконо-
мическому развитию была в числе 
крупнейших и динамично разви-
вающихся регионов Советского 
Союза, а во всесоюзном соревно-
вании шесть раз становилась побе-
дителем, за что Султан Капарович 
был награжден шестью золотыми 
медалями ВДНХ «За успехи в раз-
витии народного хозяйства».

Жители области помнят, что при 
его непосредственном участии 
были построены и открыты куль-
турные объекты нашей области - 
Театр музыкальной комедии, цирк, 
Немецкий драматический театр, 
Дворец спорта «Октябрьский», лег-
коатлетический манеж. Обладая вы-
соким авторитетом и даром убежде-
ния, он принимал активное участие 
в открытии в Караганде Педаго-
гического института физического 
воспитания, Высшей школы МВД, 
Кооперативного института и Кара-
гандинского государственного уни-
верситета, в строительство главного 
корпуса которого на Юго-Востоке 
он вместе с ректором, академиком 
Е.А. Букетовым заложил первый 
камень. Также - в организации Цен-
трально-Казахстанского отделения 
Академии наук Казахской ССР, ко-
торое было призвано координиро-
вать научную работу ученых НИИ 
и вузов и их научные исследования 
на территории Центрального и Се-
верного Казахстана. Как показала 
практика, это государственное ре-
шение, принятое на союзном уров-
не, оправдало себя.

Открытие ЦКО АН КазССР 
способствовало организации в 
Караганде ряда академических 
институтов, которые по сей день 

успешно функционируют: Про-
блем комплексного освоения недр 
(1991 г.), Прикладной математики 
(1991 г.), Рыночных отношений 
(1993 г.) и Фитохимии (1995 г.). В 
состав ЦКО АН КазССР был пере-
веден Институт гигиены труда и 
профзаболеваний, ранее находив-
шийся в структуре Министерства 
здравоохранения республики.

Сбылась мечта первого Прези-
дента Академии наук КазССР ака-
демика Каныша Имантаевича Сат-
паева: в Караганде было создано 
эффективно действующее круп-
ное научно-исследовательское от-
деление Национальной академии 

наук Республики Казахстан. Со 
временем выросли свои академи-
ки, доктора, кандидаты наук, ла-
уреаты Государственных премий 
РК, заслуженные деятели науки и 
техники РК, созданы новые при-
оритетные научные направления 
и на их основе - действующие в 
рамках программы индустриаль-
но-инновационного развития про-
изводственные предприятия.

Неоценим вклад С.К. Досмагам-
бетова и в развитие национальной 
системы народного образования. 
Получив богатый административ-
ный опыт, заслужив репутацию 
добросовестного руководителя, он 
вернулся в систему образования 
и продолжил свою трудовую био-
графию в качестве ректора Кара-
гандинского педагогического ин-
ститута физического воспитания, 
который под его руководством 
был преобразован в педагогиче-
ский институт первой категории. 
Возглавляя пединститут в течение 
15 лет, он сплотил коллектив еди-
номышленников, укрепил матери-
ально-техническую базу, расши-
рил инфраструктуру вуза за счет 
строительства новых учебных 
корпусов, общежитий, столовой, 
стадиона. Осуществляя руковод-
ство вузом, Султан Капарович 
успешно проявил себя и в научной 
деятельности, которая представ-
лена многочисленными статьями 
в научных изданиях, докладами 
на различных конференциях и 
в средствах массовой информа-
ции. Им опубликовано более 200 
научных трудов, в т.ч. широко 
известные книги «Центральный 
Казахстан: события и люди» (2001 
г.), «Центральный Казахстан: при-
рода и природные ресурсы, собы-
тия и люди, реформы и развитие» 
(2003 г.). Его имя широко извест-
но в научных кругах Казахста-
на, подтверждение тому - звания 

академика Международной эко-
номической академии «Евразия», 
члена-корреспондента Академии 
социальных наук РК, заслуженно-
го работника образования страны.

В период становления независи-
мости Казахстана жители области 
оказали ему высокое доверие, из-
брав секретарем областного мас-
лихата, где он продолжал активно 
участвовать в строительстве и раз-
витии органов государственного 
управления суверенного Казахста-
на и реализации своего основного 
жизненного кредо заботы о людях.

Его трудовая и педагогическая 
деятельность отмечена высоки-
ми государственными наградами, 
среди них - ордена Ленина, Тру-
дового Красного Знамени, «Знак 
Почета», «Құрмет», благодар-
ственные грамоты Президента РК 
Н.А. Назарбаева и многие другие. 
Султеке отличался неутомимой 
работоспособностью. Даже после 
выхода на заслуженный отдых он 
был для нас наставником и учи-
телем, чьи мудрые советы не раз 
помогали в решении сложных 
задач социально-экономического 
развития региона. Он сам был и 
учил своих последователей быть 
неутомимыми в постижении зна-
ний, пробуждении мысли, эмоций 
и творчества.

Султан Капарович приложил 
много усилий также и для успеш-
ного развития Карагандинского 
государственного университета. 
Так, при его действенной под-
держке, в частности, были возве-
дены корпуса физического и био-
логического факультетов, а также 
Дворец культуры КарГУ. Большую 
помощь он оказал также в станов-
лении Казахстанско-Российского 
университета. Вместе с послом 
Казахстана в РФ Т.А. Мансуро-
вым принял активное участие в 
подготовке и подписании межго-

сударственной Декларации о веч-
ной дружбе, в которой был пункт 
о создании соответствующего 
университета. Позже я пригласил 
его на работу в этот созданный вуз 
нового поколения. И он со свой-
ственной ему основательностью 
привнес много полезного для 
успешной его деятельности.

Султан Капарович был непро-
стым человеком. Как говорится, 
не каждому открывал свое серд-
це. Он тщательно изучал своих 
знакомых. И если убеждался в их 
правильности и порядочности, то 
с этим узким кругом своих друзей 
был по-человечески очень близок. 
Без преувеличения скажу, что у 
нас с ним сложились товарище-
ские отношения, мы общались 
и лично, и семьями. Свидетель-
ством наших теплых взаимоотно-
шений являются фотографии, на 
которых запечатлены и почтенные 
аксакалы города, временами соби-
равшиеся вокруг нас и обменивав-
шиеся мнениями. 

Мне было интересно общаться с 
этим энциклопедического содержа-
ния человеком. Он обладал превос-
ходной памятью и аналитическим 
умом, имел свое особое мнение, по 
сути, по всем вопросам, которыми 
была богата его насыщенная встре-
чами и событиями жизнь.

Не могу не вспомнить супругу 
Султана Капаровича - Розу Бал-
батыровну, которая была удиви-
тельным человеком. Она обладала 
уникальными человеческими ка-
чествами. Быть рядом на протяже-
нии многих лет с таким масштаб-
ным лидером общества, каким 
был Султан Капарович, это, по 
моему мнению, очень даже непро-
стая жизненная задача, с которой 
она успешно справлялась. У нее 
была особая харизма, насыщен-
ная тонкостями национального 
колорита. С большой теплотой я 
вспоминаю, как она умела органи-
зовать семейные застолья. Каждая 
такая встреча была содержатель-
ной и поучительной.

Завершающими его жизнь со-
бытиями были, на мой взгляд, 
проведение научно-практической 
конференции в Карагандинской 
академии МВД РК, посвященной 
его супруге Розе Балбатыровне, 
и возведение семейного мазара. 
Видимо, эти две цели были по-
следними, и он, будучи серьезно 
больным, собрал всю свою волю и 
достойно и красиво завершил свой 
жизненный путь.

В этот непростой период его 
жизни я неоднократно встречался 
с ним, нередко общался и по те-
лефону. Это был, как говорится, 
момент истины. Однажды он нео-
жиданно сказал мне, что не боится 
покинуть этот мир, а перед Все-
вышним может должным образом 
сказать о том, что честно служил 
своему народу и своей стране.

Мой ученик, академик А.М. Га-

залиев вспоминает о том, что в 
воскресный день, будучи в Карка-
ралинске, он позвонил Султану Ка-
паровичу домой и у них состоялся 
обстоятельный разговор, который, 
как оказалось, был последним, 
так как на следующий день его не 
стало. По интонации, по душевно-
му настрою это был своеобразный 
жизненный отчет. В конце разгово-
ра он душевно поблагодарил и бла-
гословил его, дав свое бата.

Кстати, Арстан Мауленович с 
учетом вклада С.К. Досмагамбето-
ва в становление КарГТУ иниции-
ровал открытие в первом учебном 
корпусе именной аудитории, на 
презентации которой вместе с ак-
сакалами города присутствовали 
супруга Роза Балбатыровна и дочь 
Раушан Султановна. Многочис-
ленные ученики, коллеги очень 
душевно вспоминали при этом 
свои молодые годы, делились впе-
чатлениями. Буквально на наших 
глазах и Султан Капарович, и все 
другие ветераны как бы помоло-
дели, и у многих из них появился 
блеск в глазах. И я пришел к мыс-
ли о том, что о достижениях чело-
века и его ратных делах необходи-
мо говорить и достойно оценивать 
при жизни.

Среди многочисленных дости-
жений Султана Капаровича осо-
бое место занимает кадровая рабо-
та. Он воспитал ярких личностей, 
известных в казахстанском об-
ществе, которые унаследовали от 
него умение работать с полной от-
дачей. К их числу следует отнести 
К.Б. Кабжанова, О.Н. Асылбаева, 
Ш.А. Уразалинова, К.Ж. Аманба-
ева, К.К. Мейрамбекова и многих 
других талантливых людей. 

В целом хотел бы отметить, что 
Султан Капарович оставил после 
себя мощный жизненный след. О 
части больших масштабных дел 
сказано выше. Думаю, в совокуп-
ности они являются существен-
ным вкладом в становление и 
развитие суверенного Казахстана. 
Начатые и осуществленные им 
дела сегодня продолжают его дети 
- Раушан около 10 лет возглавля-
ла Карагандинский медицинский 
университет, а сын Ерлан в духе 
времени эффективно работает в 
сфере бизнеса.

Хотел бы также отметить, что 
Султан Капарович и Роза Балба-
тыровна родились в один день - 1 
сентября. Такое бывает, как гово-
рится, нечасто. Строгие, безупреч-
но честные и глубоко проница-
тельные в делах, неисчерпаемые 
в ярких идеях - такими останутся 
они в нашем сознании. Светлая им 
память!

Зейнолла МУЛДАХМЕТОВ, 
академик Национальной 

академии наук РК, почетный 
гражданин г. Караганды, 

Карагандинской и Северо-
Казахстанской областей

ЛИЧНОСТЬ

Истинный патриот Казахстана
Не так давно в нашей шахтерской столице, в начале 
улицы Абая, был установлен бюст Султана Капаровича 
Досмагамбетова. Символично, что при этом он как бы 
смотрит на окна своего кабинета, который долгие годы 
занимал в бытность председателем Карагандинского 
облисполкома.

ПРОШЛО ПЯТЬ ЛЕТ, КАК НЕ СТАЛО СУЛТАНА КАПАРОВИЧА. 
ЭТА ДАТА - ВОЗМОЖНОСТЬ ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗАД, ОЦЕНИТЬ 
МАСШТАБЫ ПРОЖИТОГО. А ЕЩЕ ОБРАТИТЬСЯ К ИСТОРИИ 
И ПОНЯТЬ, КАК ФОРМИРУЕТСЯ И ПОЛУЧАЕТ СВОЕ 
ИСТИННОЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ ЛИЧНОСТЬ.

ТРУДОВАЯ И 
ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ С. 
ДОСМАГАМБЕТОВА 
ОТМЕЧЕНА ВЫСОКИМИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
НАГРАДАМИ, СРЕДИ 
НИХ - ОРДЕНА ЛЕНИНА, 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ, «ЗНАК 
ПОЧЕТА», «ҚҰРМЕТ», 
БЛАГОДАРСТВЕННЫЕ 
ГРАМОТЫ ПРЕЗИДЕНТА РК 
Н.А. НАЗАРБАЕВА 
И МНОГИЕ ДРУГИЕ. 

Более 77 млрд 
тенге за полгода 
работы получили 
медицинские 
организации области 
из Фонда социального 
страхования. 
Из них 52 млрд 
ушло на оказание 
услуг в рамках 
гарантированного 
объема бесплатной 
медицинской 
помощи, которую 
граждане получали 
вне зависимости от 
статуса в системе 
соцстрахования. 
Остальная сумма 
пошла на оплату услуг 
из пакета ОСМС. 

Фонд медицинского стра-
хования ежемесячно после 
проведения мониторинга ка-
чества и объема медицинской 
помощи направляет в боль-
ницы, центры и поликлиники 
оплату за медицинские услу-
ги, оказанные населению. За 
прошедшие шесть месяцев 
только на лечение больных 
коронавирусной инфекцией и 
поощрение медицинских ра-
ботников, задействованных в 
борьбе с КВИ, было направ-
лено 17,9 млрд тенге, что со-
ставляет более трети от всей 
суммы в рамках ГОБМП.

- Возмещение затрат меди-
цинским организациям про-
изводится после мониторинга 
качества и объема медицин-
ских услуг. По тем услугам, 
по которым выявлены дефек-
ты, т.е. отклонения от стан-
дартов и протоколов лечения, 
необоснованное завышение 
объема медпомощи, недо-
четы в документации и т.д., 
фондом применяются штраф-
ные санкции к медицинским 
организациям. За полгода 
таким образом было выяв-
лено дефектов более чем на 
600 млн тенге. Эти средства 
сняты с оплаты медицинским 
организациям, - пояснил ди-
ректор Карагандинского фи-
лиала фонда медстрахования 
Фазыл Копобаев.

С начала 2021 года от насе-
ления Карагандинской обла-
сти в Фонд медстрахования 
поступило около 17 млрд 
тенге, из них 2,5 млрд соста-
вили поступления за июль те-
кущего года.

НОВОСТИ

Лечение 
оплачено

Если коэффициент 
рождаемости в 
регионе сохранится, то 
количество населения 
будет постепенно 
снижаться. Такой 
прогноз в отношении 
Карагандинской и еще 
пяти областей сделали 
специалисты Центра 
развития трудовых 
ресурсов. 

ЦРТР подготовил долгосроч-
ный демографический прогноз 
по Казахстану до 2050 года. 
Согласно ему, уже через 10 лет 
население страны увеличится 
до 20,7 млн человек, а к 2050-
му - до 25,5 млн казахстанцев. 
Произойдет это благодаря тому, 
что растет количество жителей 
в Нур-Султане, Алматы, Шым-
кенте, Мангистауской, Турке-
станской, Алматинской обла-
стях.

«При текущих коэффициен-
тах рождаемости, смертности 
и миграции в Восточно-Ка-
захстанской, Карагандинской, 
Костанайской, Северо-Ка-
захстанской, Павлодарской и 
Акмолинской областях будет 
наблюдаться постепенное 
снижение численности насе-
ления. Однако если коэффици-
ент суммарной рождаемости 
в указанных регионах суще-
ственно вырастет со временем 
и уменьшится эмиграция, то 
численность населения ука-
занных регионов может ста-
билизироваться», - отмечают 
специалисты ЦРТР.

Также эксперты отмечают, 
что к 2030 году численность 
рабочей силы достигнет отмет-
ки в 9,7 млн человек, а к 2050-
му рабочая сила вырастет до 
11,4 млн.

Прогноз 
демографии
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Светлана СБРОДОВА

Талдинский историко-
археологический парк 
официально планируют 
открыть в Шетском 
районе уже этой осенью. 
Об этом сообщил 
руководитель управления 
культуры, архивов и 
документации области 
Еркебулан Жумакенов 
во время брифинга на 
тему «Итоги деятельности 
управления культуры, 
архивов и документации 
в свете Послания Главы 
государства». 

Археологическими раскопка-
ми тюркского некрополя ученые 
Карагандинского университета 
имени академика Е.А. Букетова за-
нимались на протяжении несколь-
ких лет. Это уникальное место, где 
сосредоточены памятники почти 
всех исторических эпох. 

Всего на территории области 
расположены 2700 памятников 
культуры. Из них больше полуто-
ра тысяч находятся под охраной 
государства, а 22 имеют республи-
канский статус. В том числе мавзо-
лей Жошы хана, некрополь Бегазы, 
Кызылкентский дворец и другие.

На реставрацию ценных арте-
фактов из бюджета регулярно вы-
деляется финансирование. Так, на-
пример, специалисты занимались 
восстановлением дома в Каркара-

линске, где в середине прошло-
го века останавливался великий 
Абай. Деньги распределены и на 
реконструкцию здания Степлага в 
Жезказгане.

В рамках спецпроекта «Ауыл 
- ел бесігі» восстановлено три 
объекта на сумму 249 миллионов 
тенге. А по программе «Дорожная 
карта занятости» 2,360 миллиарда 
затратили на то, чтобы привести в 
порядок 45 объектов.

- В 2021 году на ремонт 13 объ-

ектов культуры выделено 89,7 
миллиона тенге, - сказал Е. Жу-
макенов. - Из бюджетов городов и 
районов на 32 объекта направлено 
590 миллионов тенге. По спецпро-
екту «Ауыл - ел бесігі» капиталь-
ным ремонтом охвачены клуб в 
селе Баймырза Бухаржырауского 
района, а также Дом культуры в 
поселке Молодежном Осакаров-
ского района. Это обошлось в 157 
миллионов тенге.

Пандемия заставила всех сме-

нить темп и формат работы. По 
словам Еркебулана Жумакенова, 
все объекты культуры и архивов 
были адаптированы под новые 
реалии и стали осваивать интер-
нет-платформу. Причем вполне 
успешно. Об этом говорят много-
численные награды, полученные 
на республиканских и междуна-
родных онлайн-конкурсах.

- На фестивале «Рухани қазы-
на-2021», посвященном Дню ра-
ботников культуры и искусства, 
два года подряд наш регион отме-
чен семью призовыми местами в 
нескольких номинациях, - делится 
руководитель управления культу-
ры, архивов и документации. - С 
января текущего года было прове-
дено свыше 200 онлайн-меропри-

ятий - спектаклей, концертов, экс-
курсий, конкурсов, мастер-классов 
и так далее. Их просмотрели свы-
ше одного миллиона подписчиков.

Активно продолжается работа 
в рамках программы «Цифровой 
Казахстан», ведется оцифровка 
документов из архивов Караган-
динской области. 

Кроме того, отметил спикер, в 
области исполняется поручение 
Президента РК о подушевом фи-
нансировании для развития дет-
ского массового спорта и творче-
ства. 

Уделяется огромное внимание 
и оказывается социальная под-
держка тем, кто служит в театрах 
и концертных объединениях. 
Если в этом году ключи от квар-
тир в Сарани и поселке Актас 
получили 30 человек, то в сле-
дующем намерены обеспечить 
квадратными метрами 40 семей в 
поселке Доскей Бухаржырауского 
района. Этот процесс продолжит-
ся и в будущем. По инициативе 
акима Карагандинской области 
Жениса Касымбека жилье выда-
дут еще 150-200 представителям 
культуры.

В текущем году намечен ряд 
торжественных мероприятий, 
посвященных памятным и юби-
лейным датам великих деятелей 
культуры. 

Также в планах - провести 
международный театральный 
фестиваль имени Ж. Хаджиева, 
республиканский конкурс име-
ни Таттимбета. Пройдет и тра-
диционная церемония открытия 
именного знака на Аллее звезд. 
А в преддверии Дня Конституции 
состоится церемония награжде-
ния победителей онлайн-конкурса 
среди поэтов и художников «Тəу-
елсіздік: Сөз бен Сурет».

Богатство нации

Очередная проверка прошла 
в общественном транспорте, ба-
рах, ресторанах и летних кафе 
Караганды. На этот раз никаких 
нарушений выявлено не было, 
мобильная группа проводила про-
филактическое информирование 
граждан о необходимости соблю-
дать все санитарные требования.

В ходе рейда был охвачен транс-
порт различных маршрутов вне 
зависимости - автобус это или 
маршрутка. Представители мо-
бильной группы первым делом 
обращали внимание на наличие 
медицинских масок у водителей 
и кондукторов. Далее обращались 
к пассажирам с напоминанием не 
посещать общественные места без 
средств индивидуальной защиты. 
Карагандинцы, к слову, реагиро-
вали на рейд с пониманием.

- Я считаю, что работа мобиль-
ных групп очень важна. Некоторые 
граждане немного расслабились и 
иногда забывают, в какое непро-
стое время мы сейчас живем. Ведь 
угроза заражения коронавирусом 
пока еще, к сожалению, никуда не 
делась. Поэтому напомнить в оче-
редной раз о мерах безопасности, 
думаю, не лишнее, - считает пас-
сажир автобуса № 43, карагандин-
ка Алмагуль Хусанова.

Успешно прошли проверку и 
бар «Мята Lounge», рестораны 
«Мой Тбилиси» и «Диссидент», 
«Трактир Медведь», «Арт-Кафе» 

и многие другие объекты област-
ного центра.

- В нашем заведении соблюда-
ются все санитарные нормы, все 
предписания, все постановления. 
Определена дистанция для гостей. 
Весь персонал в масках и перчат-
ках, которые меняют каждые не-
сколько часов. Также мы прово-
дим с сотрудниками ежедневный 
инструктаж. Кроме того, 80% от 
всего коллектива уже вакциниро-
ваны, - говорит администратор 
бара «Мята Lounge» Галина Бу-
ляйкина.

Аналогичная ситуация и в ре-
сторане «Мой Тбилиси». Поми-
мо этого администратор Улыкбек 
Каримжанов рассказал, что они 
являются «Лидерами Ashyq», по-
этому у них имеется привилегия 
- им разрешено работать до полу-
ночи.

- На сегодняшний день нахо-
димся на 50-м месте из 71. Это 
включая все заведения, магазины, 
ТРЦ и прочее. Работаем, соблюдая 
все санитарные нормы, каждый 
посетитель проходит через прило-
жение Ashyq. Если статус желтый 
или красный, то мы отказываем 
гостю в посещении и сразу сооб-
щаем эпиднадзору, - рассказал он. 

Представитель мобильной груп-
пы, сотрудник акимата города Ка-
раганды Абылай Есен сообщил, 
что самые частые нарушения ка-
саются графика рабочего времени 
увеселительных заведений. Неко-
торые продлевают его себе само-
вольно, не соблюдая постановле-
ние главного государственного 

санитарного врача нашей области.
- Самый пик приходится на 

ночное время, выходные и празд-
ничные дни. Например, по сек-
тору Юго-Восток очень много 
ресторанов, которые проводят 
семейные мероприятия. Рейды 
проводятся ежедневно, еженощно, 
круглые сутки. К нам поступают 
обращения через «Senim 109», 
мы реагируем на эти жалобы. В 
большинстве своем отрабатываем 
без происшествий, но иногда со 
стороны нарушителей встречает-
ся и агрессия в адрес мобильных 
групп, - рассказал А. Есен.

Он напомнил, что при выяв-
лении нарушителей материалы 
направляются в территориаль-
ные управления санитарно-эпи-
демиологического контроля для 
принятия административных мер 
по части 1 статьи 425. Размеры 
штрафов для физических лиц со-
ставляют 30 МРП (87 510 тенге), 
для МСБ - 230 МРП (670 910 тен-
ге) и для крупного бизнеса - 1600 
МРП (4 667 200 тенге). Всего же с 
начала текущего месяца уже было 
проверено 606 объектов и выявле-
но 14 нарушений. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Наденьте маску!
Наталья ФОМИНА

Рейды мобильных групп по соблюдению карантинных 
мер в общественных местах продолжаются. Сотрудники 
уполномоченных органов выходят на них и днем и ночью, 
невзирая на выходные и праздничные дни, во благо 
здоровья граждан.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ МОБИЛЬНОЙ 
ГРУППЫ ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
ОБРАЩАЛИ ВНИМАНИЕ НА 
НАЛИЧИЕ МЕДИЦИНСКИХ МАСОК 
У ВОДИТЕЛЕЙ И КОНДУКТОРОВ.

УСПЕШНО ПРОШЛИ 
ПРОВЕРКУ И БАР «МЯТА 
LOUNGE», РЕСТОРАНЫ 
«МОЙ ТБИЛИСИ» 
И «ДИССИДЕНТ», 
«ТРАКТИР МЕДВЕДЬ», 
«АРТ-КАФЕ» И МНОГИЕ 
ДРУГИЕ ОБЪЕКТЫ 
ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА.

ПАНДЕМИЯ ЗАСТАВИЛА ВСЕХ СМЕНИТЬ ТЕМП 
И ФОРМАТ РАБОТЫ. ПО СЛОВАМ ЕРКЕБУЛАНА 
ЖУМАКЕНОВА, ВСЕ ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРЫ И АРХИВОВ 
БЫЛИ АДАПТИРОВАНЫ ПОД НОВЫЕ РЕАЛИИ И 
СТАЛИ ОСВАИВАТЬ ИНТЕРНЕТ-ПЛАТФОРМУ.
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Фархат КИНЖИТАЕВ

Современные СВО - 
наиболее мобильный и 
технически оснащенный 
вид Вооруженных сил, 
перед которыми стоят 
задачи по обеспечению 
защиты воздушных 
рубежей страны, 
противовоздушная 
оборона государственных, 
административных и 
военных объектов, а 
также выполнение боевых 
задач по авиационной 
поддержке других видов 
и родов войск. Ежегодно 
авиапарк пополняется 
современными и 
грозными машинами. 
На казахстанских 
военно-промышленных 
предприятиях 
организованы 
производство, ремонт 
и модернизация 
авиационной техники ВВС 
и ПВО.

Образование Сил воздушной 
обороны происходило во время 
становления нашего государства и 
Вооруженных сил. В этот период, 
благодаря мудрой и дальновидной 
политике Первого Президента 
Нурсултана Назарбаева, удалось 
сохранить боевой потенциал ар-
мии. Были учтены мировые тен-
денции по переносу центра тя-
жести вооруженной борьбы в 
воздушную сферу, в связи с чем 
наибольшую угрозу стали пред-
ставлять средства воздушного 
нападения, для которых сейчас 
практически не существует огра-
ничений ни по дальности полета, 
ни по объектам нанесения удара, 
ни по мощности. Эффективно 
противостоять такой угрозе можно 
только объединенными усилиями 
авиации и войск ПВО, констати-
рует главком СВО генерал-лейте-
нант авиации Нурлан Орманбетов.

Неоценимы и заслуги генера-
ла армии Мухтара Алтынбаева. 
Именно он сыграл важнейшую 
роль в становлении Сил воздуш-
ной обороны. Его опыт, высокий 
авторитет среди военных и безу-
пречное служение Родине оказа-
лись столь необходимыми в деле 
воспитания воинов СВО ВС РК. 
Также необходимо отметить роль 
генерал-майора авиации Муха-
меджана Ибраева, первого коман-
дующего.

За прошедшие 23 года СВО ста-
бильно развивались, совершен-
ствовались штатная структура, 
система управления, инфраструк-
тура воинских частей. За столь ма-
лый отрезок времени был пройден 
колоссальный путь развития.

В Силах воздушной обороны по-
стоянно совершенствуется систе-
ма боевой подготовки. Огромный 
опыт военные летчики приобрели 
благодаря участию в международ-
ных, межвидовых учениях, Ар-
мейских международных играх. 
Ежедневный кропотливый труд 
летного и инженерного состава, 
специалистов тыла и связи, граж-
данского персонала авиационных 
частей направлен на повышение 
боевой готовности СВО РК и яв-
ляется достойным вкладом в дело 
обеспечения военной безопасно-
сти нашего государства.

- Так, в 2020 году все мероприя-
тия, согласно плану боевой подго-
товки, нами выполнены в полном 
объеме. Воинские части и учреж-
дения Сил воздушной обороны 
принимали участие в крупномас-
штабных учениях, в том числе и 
международных. Самые значи-
мые из них - «Алдаспан», «Алтын 
Жебе», «Чистое небо», трениров-
ки в объединенной системе ПВО 
СНГ. Вообще, военнослужащие 
СВО ВС РК являются неотъемле-
мой частью казахстанской армии 
и поэтому принимают участие во 
всех проводимых учениях на тер-
ритории Казахстана, а также стран 
ОДКБ и ШОС, - подчеркивает ге-
нерал-лейтенант Орманбетов.

Наличие самолетов различного 
типа позволяет Военно-воздуш-
ным силам Казахстана эффек-
тивно решать задачи защиты воз-
душного пространства, оказания 
поддержки сухопутных войск и 
быстрой транспортировки воору-
жения и личного состава по возду-
ху. На их вооружении - многоцеле-
вые боевые самолеты Су-25, Су-27 
и Су-30СМ, военно-транспорт-
ные вертолеты Ми-8, Ми-171Ш, 
Ми-17, боевые вертолеты Ми-24, 
Ми-35М, вертолеты «Хьюи-1» 
и ЕС-145 «Еврокоптер», а также 
самолеты военно-транспортной 

авиации Ан-26, Ан-72 и С-295, 
беспилотные летательные аппа-
раты «WingLong» и «SkyLark». 
По оценке ведущих специалистов 
многих стран, это авиационные 
комплексы, которые по своим аэ-
родинамическим, летным и бое-
вым характеристикам сейчас яв-
ляются одними из лучших в мире. 

На вооружении войск противо-
воздушной обороны в настоящее 
время находятся зенитные ракет-
ные комплексы большой, средней 
дальности, а также ближнего дей-
ствия, современные радиолокаци-
онные станции, которые предна-
значены для обнаружения других 
воздушных объектов, их сопро-
вождения и, при необходимости, 

уничтожения. Наши войска посто-
янно совершенствуются, модер-
низируются, изучается мировой 
опыт в области обороноспособно-
сти нашего государства, отмечает 
командование СВО РК. 

Как известно, летная профессия 
была и остается опасной. Она тре-
бует от человека постоянной пси-
хологической готовности к дей-
ствиям в экстремальных условиях. 
Об этом не понаслышке знает за-
меститель командира в/ч 53975 по 
воспитательной и идеологической 
работе Ерлан Мырзалин. В 1998 
году он окончил Военный инсти-
тут СВО РК имени дважды Героя 
Советского Союза Талгата Бегель-
динова и с тех пор не расстает-
ся небом. С начала 2000-х годов 
летчик принимал участие во всех 
крупнейших республиканских и 
международных учениях. Освоил 
вертолеты Ми-8, Ми-17, Ми-171 и 
Ми-26. Именно последнюю маши-
ну многие летчики называют «са-
мым впечатляющим вертолетом» 
и «гигантом, которому на сегод-
няшний день в мире нет равных». 
При взлетном весе свыше 50 тонн 
она способна поднимать порядка 
20 тонн груза, в том числе легко-
бронированную технику, брать 

на борт большое число десантни-
ков. Кроме того, Ми-26 способен 
переносить негабаритные грузы 
на внешней подвеске, например 
транспортировать еще один такой 
же вертолет. 

- Ми-26 - универсальная маши-
на с потрясающими характеристи-
ками, которую можно применять в 
любых природно-климатических 
условиях. Это не только перевозка 
десанта и грузов, но и тушение по-
жаров, выполнение спасательных 
и эвакуационных работ. Мало в 
каких странах есть подобная тех-
ника. Управляемость примерно 
такая же, как и у хорошо известно-
го и популярного вертолета Ми-8. 
Единственное, приходится учиты-
вать габариты машины, поскольку 
длина фюзеляжа составляет более 
30 метров, но ощущения пример-
но такие же, как от «восьмерки», 
- рассказывает Ерлан Мырзалин.

На вопрос, какие качества он 

прежде всего ценит в молодых лет-
чиках, наш собеседник отвечает: 
ответственность, самоконтроль, 
решительность и хладнокровие. 
Немаловажно и стремление к по-
стоянному самообучению - летная 
техника является сложной и по-
стоянно совершенствуется.

- Мы часто можем наблюдать во 
время спортивных соревнований в 
той или иной спортивной игре, как 
два равных по классу игрока или 
две команды долго борются с оди-
наковым успехом. И вдруг один из 
игроков или одна из команд сдает, 
уступает. Почти всегда причина в 
этом случае - дрогнувшая, слом-
ленная воля к победе. В летной 
профессии воля к победе, умение 
бороться до конца в самых труд-
ных условиях всегда означают 
победу. Тот, кто думает в такие мо-
менты только о своей жизни, под-
водит других и себя, - рассуждает 
он. 

В двухместной кабине самолета 
или вертолета в левом кресле си-
дит командир воздушного судна, 
а справа - «чашка» для молодых, 
из которой все летчики хотят по-
скорее вырасти. Совсем недавно 
«с правой чашки на левую» пере-
сел молодой вертолетчик Рустем 
Бейсенбеков - он совершил свой 
первый полет в качестве команди-
ра экипажа. Парень рассказывает, 
что мечтал об этом с детства.

- Волнение, конечно, присут-
ствовало, но не в такой большой 
степени, все-таки это далеко не 
первый мой вылет. Только осоз-
наешь гораздо большую ответ-
ственность за свою работу, по-
скольку государство доверило 
тебе грозную и дорогостоящую 
военную технику. Кроме того, 
никому не хочется подводить 
командиров, которые тебя обу-
чали, возлагали надежды. Поэ-
тому в преддверии Дня образо-
вания Сил воздушной обороны 
призываю всех военнослужащих 
быть верными военной присяге и 
вместе оправдать оказанное нам 
Верховным главнокомандующим 
Вооруженными силами Респу-
блики Казахстан, руководством 
Министерства обороны и наши-
ми гражданами высокое доверие. 
От нашего профессионализма и 
мастерства во многом зависит 
успешное выполнение задач, по-
ставленных перед нашим видом 
Вооруженных сил, - отмечает мо-
лодой летчик.

Фото 
Думана КУРМАНГАЛИЕВА

Ключи от неба
18 августа Силам воздушной обороны РК исполняется 23 года

ЗА ПРОШЕДШИЕ 23 ГОДА СВО СТАБИЛЬНО 
РАЗВИВАЛИСЬ, СОВЕРШЕНСТВОВАЛИСЬ 
ШТАТНАЯ СТРУКТУРА, СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ, 
ИНФРАСТРУКТУРА ВОИНСКИХ ЧАСТЕЙ.

ОГРОМНЫЙ ОПЫТ 
ВОЕННЫЕ ЛЕТЧИКИ 
ПРИОБРЕЛИ 
БЛАГОДАРЯ УЧАСТИЮ 
В МЕЖДУНАРОДНЫХ, 
МЕЖВИДОВЫХ 
УЧЕНИЯХ, АРМЕЙСКИХ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИГРАХ. 

ПРОФЕССИЯ ЛЕТЧИКА 
ТРЕБУЕТ ОТ ЧЕЛОВЕКА 
ПОСТОЯННОЙ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ 
ГОТОВНОСТИ К 
ДЕЙСТВИЯМ В 
ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 
УСЛОВИЯХ. 

Светлана СБРОДОВА

Загрязнение 
отдыхающими 
окружающей среды 
по-прежнему остается 
актуальной проблемой 
нашего региона. 
Многочисленные акции 
и призывы о том, что 
необходимо убирать 
за собой мусор, 
малоэффективны. К 
такому мнению пришли 
в департаменте 
экологии.

По словам заместителя ру-
ководителя ведомства Дар-
хана Исжанова, необходимо 
усилить контроль со стороны 
правоохранительных органов 
и ужесточить наказание.

Мониторинг из космоса, ко-
торый провела национальная 
компания «Ғарыш сапары», 
выявил около 1200 несанк-
ционированных свалок на 
территории Карагандинской 
области. Из них пока ликвиди-
ровано около 160.

- Рейды и профилактиче-
ские акции совместно с поли-
цией, управлением природных 

ресурсов и регулирования 
природопользования, а также 
волонтерами мы проводим 
с первого июня, - рассказы-
вает он. - Каждые выходные 
выезжаем на побережье Фе-
доровского водохранилища. 
Убираем не только прибреж-
ную территорию, но и участ-
ки рядом с дачами. Вывезли 
несколько «КамАЗов» различ-

ного мусора. Пластик, стекло 
передаем мусороперерабаты-
вающему заводу. 

По словам Д. Исжанова, не-
смотря на то, что в последнее 
время ужесточены карантин-
ные меры и людям запрещено 
бывать на пляжах, некоторых 

это не останавливает. Более 
того, отдыхающие не торопят-
ся убирать за собой. Видимо, 
привыкли к тому, что за них 
это сделают другие.

В частности, на территории 
городского пляжа в Караган-
де установлены контейнеры, 

которые регулярно очищает 
ТОО «ГорКомТранс». Здесь 
еще как-то поддерживается 
порядок. Однако люди часто 
предпочитают бывать в ме-
стах, где купаться запрещено. 
После таких пикников, как 
правило, остается много отхо-
дов. Свою лепту в загрязнение 
окружающей среды вносят и 
дачники. 

- Мы неоднократно разгова-
ривали с ними, говорили, что 
мусор необходимо увозить с 
собой, - говорит заместитель 
руководителя департамента 
экологии. - Это же культура 
поведения. Понимаем, что 
сложно, ведь у некоторых нет 
личного автотранспорта. Мы 
даже думали над тем, что за 
чертой города в местах отдыха 
и там, где расположены садо-
водческие общества, необхо-
димо установить мусорные 
контейнеры, потом решили, 
что это не исправит ситуацию. 
Считаю, что действеннее бу-
дет установить камеры видео-
наблюдения и штрафовать на-
рушителей. У нас по-другому, 
к сожалению, не понимают.

Фото
Дмитрия КУЗМИЧЕВА

Преодолеть кадровый 
кризис

Общественные деятели и руководители 
НПО теперь могут возглавить 
государственные медико-социальные 
учреждения. Данное решение было 
принято Министерством труда и 
социальной защиты для дальнейшего 
совершенствования законодательной 
базы и улучшения качества работы МСУ.

Вопрос о квалификационных требованиях к ди-
ректорам медико-социальных учреждений был рас-
смотрен более полугода назад на заседании межве-
домственного совета. Тогда же было отмечено, что 
в стране есть грамотные специалисты, способные 
возглавить интернаты для людей с инвалидностью 
и пожилых граждан. Участники встречи ссылались 
на опыт соседних стран, где подобными организа-
циями руководят профессионалы из других сфер. 

«В соответствии с изменениями теперь на 
должность директора МСУ могут быть назначе-
ны работники неправительственных и негосудар-
ственных организаций из сфер образования, здра-
воохранения, культуры и спорта, имеющие стаж 
на руководящих должностях не менее 5 лет. Эти 
поправки позволят решить проблемы кадрового 
кризиса компетентных и сильных руководителей, 
наблюдающегося в некоторых регионах. Привлече-
ние в МСУ специалистов из общественных объе-
динений, имеющих большой опыт работы с людь-
ми, также положительно отразится на качестве 
предоставляемых услуг», - сообщает официальный 
сайт Минтруда.

НОВОСТИЧерез штрафы - к чистоте

МОНИТОРИНГ ИЗ КОСМОСА, КОТОРЫЙ 
ПРОВЕЛА НАЦИОНАЛЬНАЯ КОМПАНИЯ 
«ҒАРЫШ САПАРЫ», ВЫЯВИЛ ОКОЛО 1200 
НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ СВАЛОК НА 
ТЕРРИТОРИИ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ.
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Самал АХМЕТОВА

Двое братьев, 
один из которых - 
20-летний эстрадный 
вокалист, а второй 
-  22-летний начинающий 
предприниматель, 
выиграв грант акима 
области, открыли 
центр образования и 
искусства. Таким образом 
Оркен и Олжас Мировы 
хотят восполнить 
пробелы в общем и 
музыкальном образовании 
карагандинских детей, 
возникшие во время 
пандемии.

Центр решено было назвать 
«Тұлға», что означает «Лич-
ность», и, как говорят сами орга-
низаторы, над наименованием ду-
мали недолго, потому как цель у 
братьев и их матери Айнур Жап-
паркуловой одна - воспитать из 
своих учеников настоящие лич-
ности.

К слову, об Айнур Жаппар-
куловой. Именно она является 
идейным вдохновителем Оркена 
и Олжаса, и не без ее участия от-
крылась новая учебная организа-
ция.

- О создании подобного центра я 
мечтала еще несколько лет назад. 
Но дети тогда были студентами и 
школьниками, а сама я посвятила 
свою жизнь школе. Признаться, 
собственным сыновьям уделяла 
внимания гораздо меньше, чем 
чужим. Работа захватила меня 
полностью, потому как я не толь-
ко преподавала казахский язык 
сначала в школе-гимназии им. 

Жамбыла, а потом в СОШ им. 
Алихана Бокейхана, но и работа-
ла заместителем директора. Те-
перь же решила остаться только 

учителем. До обеда давать уроки 
в своей школе, а после обеда за-
ниматься здесь. Ведь нашим но-
вым воспитанникам потребуется 

немало знаний, - говорит Айнур 
Жаппаркулова.

По словам педагога, зачастую 
нынешние ученики, ввиду дис-
танционного образования, стали 
меньше времени уделять урокам, 
пользуясь тем, что находятся 
дома. Не каждый ребенок может 
быть организованным и следить 
за своей дисциплиной, считает 
А. Жаппаркулова. Дистанционка 
для многих школьников стала за-
тянувшимися каникулами, во вре-
мя которых они лишь иногда вспо-
минали об уроках.

Возможно, поэтому в центр 
«Тұлға» сразу же потянулись ро-
дители, которые уверены - их де-
тям необходимо дополнительное 
образование. Преподавать здесь 
будет 12 учителей-предметни-
ков и музыкальных педагогов. 
Воспитанники смогут посещать 
уроки казахского языка, матема-
тики, истории, биологии, химии 
и физики, все то, что в будущем 
пригодится при сдаче ЕНТ. Курс 
слушателей набирают с 5-го по 9 
класс.

Что же касается искусства, то 
дети с 8 лет смогут обучаться 

эстрадному вокалу, народному пе-
нию, игре на домбре, фортепиано, 
гитаре, актерскому мастерству. 

За творческую составляющую 
центра отвечает Оркен Миров, 
который сам является профессио-
нальным вокалистом и преподает 
эстрадное пение в гуманитарном 
колледже. Именно ему пришла 
идея участия в конкурсе на грант 
акима области.

Оркен рассказывает, что вме-
сте с братом Олжасом они со-
ставили проект работы будущего 
центра, бизнес-план и очень вол-
новались, что их идея придется 
не по душе комиссии. Старания 
братьев Мировых оценили по 
достоинству. В октябре прошло-
го года молодые люди получили 
грант акима области на сумму 
1 млн тенге. Правда, из-за пан-
демии работу над «Тұлға» при-
шлось отложить на несколько 
месяцев. Все это время Мировы 
без дела не сидели: искали зда-
ние, приобретали музыкальное 
оборудование, учебные материа-
лы, инвентарь. 

В настоящее время, ввиду 
ограничительных мер, центр, 
рассчитанный на 100 учеников, 
вынужден принять лишь 15 в сек-
тор искусства и 20 - в школьный. 
Лучшим слушателям будет выпла-
чиваться стипендия в размере 20 
тысяч тенге.

Воспитать личность

Старший инспектор службы 
пробации Октябрьского района, 
майор юстиции Виктория Смо-
лина рассказывает, что ее подо-
печная твердо встала на путь ис-
правления и намерена вернуться 
к нормальной жизни. Все, что для 
этого нужно, - желание вернуться 
в общество его полноценным чле-
ном, с остальным поможет госу-
дарство. В настоящее время дома 
Ольгу ждут муж и двое детей, ей 
есть за кого держаться, поскольку 
семья - это один из главных стиму-
лов, позволяющих адаптироваться 
к реальности людям, однажды 
преступившим закон.

- Служба пробации - это орган 
уголовно-исполнительной систе-
мы, который осуществляет кон-
троль за осужденными, чье наказа-
ние, назначенное судом, не связано 
с лишением свободы, а также за 
гражданами, которым часть сро-
ка лишения свободы заменена на 
пробационный контроль. Кроме 
того, сотрудники нашей службы 
оказывают социально-правовую 
поддержку. Лица, находящиеся на 
пробационном контроле, должны 
строго следовать режиму, пред-
писанному судом. Например, ряд 
осужденных обязаны находиться 
дома с 22.00 до 6.00. Также им 
может быть запрещено посещать 
увеселительные заведения - ресто-
раны, кино, ночные клубы и так 

далее. Употреблять алкогольные 
напитки поднадзорным строго 
воспрещается. Сотрудники стро-
го следят за соблюдением режи-
ма. Если выявляется нарушение, 
то человека решением суда могут 

вернуть в место отбывания нака-
зания, - рассказывает В. Смолина.

В Казахстане существует че-
тыре вида пробации. Во-первых, 
досудебная, которая направлена 
на оказание социально-правовой 

помощи подозреваемому, обвиня-
емому (применяется в отношении 
несовершеннолетних; инвалидов; 
женщин в возрасте 58 и свыше 
лет; беременных; имеющих ма-
лолетних детей в возрасте до трех 

лет). Во-вторых, приговорная - 
это деятельность и совокупность 
мер по установлению и осущест-
влению пробационного контроля 
в отношении лиц, осужденных к 
ограничению свободы, а также 
осужденных условно, и оказанию 
им социально-правовой помощи. 
В-третьих, пенитенциарная - де-
ятельность и совокупность мер 
по ресоциализации лиц, отбы-
вающих наказание в виде лише-
ния свободы в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы 
(УИС). И, в-четвертых, это пост-
пенитенциарная, которая подра-
зумевает контроль в отношении 
лиц, освобожденных из учрежде-
ний УИС.

Основным направлением соци-
ально-правовой поддержки явля-
ется трудоустройство через центр 
занятости. При этом инспектор 
тщательно изучает личность 
осужденного, предлагает прой-
ти переобучение, освоить новую 
профессию, если это необходи-
мо, получить психологическую 
помощь, юридическую консуль-
тацию. Сотрудники службы про-
бации помогут с восстановлением 
документов, оформлением пропи-
ски, прохождением медицинского 
осмотра для последующего трудо-
устройства.

За семь месяцев 2021 года через 
службу пробации Октябрьского 
района прошло 720 осужденных, 
которые отбывали наказание без 
изоляции от общества. Из них 506 
были приговорены к ограничению 
свободы, 44 направлены на обще-
ственные работы, 77 были лише-
ны права заниматься определен-
ной деятельностью, 84 осуждены 
условно. В отношении девяти 
человек была определена отсроч-
ка наказания. Сняты с учета 310 
граждан, из них 49 возвращены 
в места лишения свободы ввиду 
того, что подучетные уклонялись 
от пробационного контроля, то 
есть нарушали обязанности, воз-
ложенные на них судом.

- Если осужденный является 
законопослушным, встал на путь 

исправления, то он приходит от-
мечаться один раз в месяц. В це-
лом данная процедура зависит от 
меры наказания. Если это злост-
ный нарушитель, то он обязан 
являться четыре-пять раз в месяц. 
Со всеми в обязательном поряд-
ке проводятся профилактические 
беседы, потому что сотрудник 
службы пробации - прежде всего 
воспитатель, который разъясняет, 
предупреждает об ответствен-
ности за нарушения, - объясняет 
старший инспектор службы про-
бации.

На сегодняшний день на уче-
те в Октябрьском районе состоит 
410 осужденных. К сожалению, 
многие злоупотребляют довери-
ем, которое было оказано им су-
дом, уклоняясь от пробационного 
контроля. С такими разговор ко-
роткий - уже после второго пред-
упреждения оформляются соот-
ветствующие материалы, которые 
направляются служителям Феми-
ды. Те в свою очередь решают, от-
править нарушителя за колючую 
проволоку или нет.

- В отношении 669 граждан 
были составлены индивидуаль-
ные программы по ресоциализа-
ции. Необходимо отметить, что 
мы очень хорошо взаимодейству-
ем с местными исполнительными 
органами, управлением здравоох-
ранения, неправительственными 
организациями. Оказываем содей-
ствие в профосмотрах. Здесь все 
бесплатно, в том числе прием у 
нарколога, психиатра. 21 осужден-
ный у нас уже трудоустроен. К 
процессу ресоциализации активно 
привлекаются волонтеры, благо-
творительные общества, которые 
оказывают помощь продуктами, 
вещами. Выдаем билеты на раз-
личные культурные мероприятия. 
То есть стараемся охватить все 
аспекты, способствующие тому, 
чтобы осужденный снова почув-
ствовал себя полноценным граж-
данином, способным трудиться 
на благо своих родных и близких, 
на благо общества, - констатирует 
Виктория Смолина.

На пути исправления
Основным направлением социально-правовой поддержки осужденных является трудоустройство

ПРАВОПОРЯДОК

Фархат КИНЖИТАЕВ

Суд приговорил 35-летнюю Ольгу к трем годам ограничения свободы за причинение тяжких телесных повреждений. Женщина 
(фамилию которой мы не называем по этическим соображениям) говорит, что только защищалась. На вопрос, кто на нее напал, 
отвечает немногословно - близкий человек. По специальности она повар. «Опасалась, что после этого никто не возьмет на 
работу - не секрет, осужденных принимают неохотно. Однако, благодаря сотрудникам службы пробации Октябрьского района 
Караганды, удалось устроиться на предприятие, выпускающее сантехнику. Сейчас тружусь контролером - проверяю качество 
продукции. Должность устраивает, заработная плата - тоже», - уверяет Ольга.

В ЦЕНТР «ТҰЛҒА» СРАЗУ ЖЕ ПОТЯНУЛИСЬ РОДИТЕЛИ, 
КОТОРЫЕ УВЕРЕНЫ - ИХ ДЕТЯМ НЕОБХОДИМО 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ. ПРЕПОДАВАТЬ 
ЗДЕСЬ БУДЕТ 12 УЧИТЕЛЕЙ- ПРЕДМЕТНИКОВ И 
МУЗЫКАЛЬНЫХ ПЕДАГОГОВ.

ВСЕ, ЧТО НУЖНО, - 
ЖЕЛАНИЕ ВЕРНУТЬСЯ 
В ОБЩЕСТВО ЕГО 
ПОЛНОЦЕННЫМ 
ЧЛЕНОМ, С 
ОСТАЛЬНЫМ ПОМОЖЕТ 
ГОСУДАРСТВО.
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Областной совет республиканского общественного объединения 
«Организация ветеранов» выражает искреннее соболезнование тру-
женику тыла, академику АН Казахстана Мулдахметову Зейнолле 
Мулдахметовичу, семье и близким по поводу кончины брата , акаде-
мика НАН Республики Казахстан, видного общественного деятеля, 
председателя совета ветеранов города Алматы 

ШАЙХУТДИНОВА Еренгаипа Маликовича 

В повседневную жизнь 
казахстанцев прочно 
вошли некоторые 
юридические термины, 
но при этом они не 
всегда понимаются и 
применяются верно. 
Ярким и характерным 
примером может 
служить использование 
понятия «коррупция».

В интернете, средствах мас-
совой информации, обществен-
ном транспорте, на стендах 
в организациях, на уличных 
билбордах нам показывают и 
разъясняют нормы законода-
тельства, демонстрируют соци-
альные ролики, предупрежда-
ют о последствиях совершения 
коррупционных правонаруше-
ний. Создается впечатление, 
что в результате такой активной 
информированности население 
хорошо разбирается в вопросах 
антикоррупционной грамотно-
сти. 

Тем не менее практика по-
казывает, что довольно часто 
в просторечии употребляются 
термины с искажением их изна-
чального юридического смысла. 
Кроме того, порой «изобрета-
ются» определения, отсутству-
ющие в действующем законода-
тельстве Республики Казахстан.

Так, закон дает формулировку 
понятия «коррупция», не раз-
деляя ее на «крупную», «сред-
нюю», «мелкую» и прочие раз-
новидности (подпункт 6 статьи 
1 Закона Республики Казахстан 
«О противодействии корруп-
ции»). 

Круг субъектов коррупции за-
коном также четко определен:

 1) лица, занимающие от-
ветственную государственную 
должность (депутаты Парла-
мента Республики Казахстан, 
судьи, политические государ-
ственные служащие, админи-
стративные государственные 
служащие корпуса «А» и т.д.),

 2) лица, уполномоченные 
на выполнение государствен-
ных функций (все государ-
ственные служащие, депутаты 
маслихатов, лица, временно ис-
полняющие обязанности, пред-
усмотренные государственной 
должностью, до назначения их 
на государственную службу),

 3) лица, приравненные 
к лицам, уполномоченным на 
выполнение государственных 
функций (лица, избранные в ор-
ганы местного самоуправления, 
лица, исполняющие управлен-
ческие функции в государствен-
ных организациях или субъ-
ектах квазигосударственного 
сектора и т.д.),

 4) должностные лица 
(лица, осуществляющие функ-
ции представителя власти и т.д.)

В данный перечень не входят 
учителя, врачи, воспитатели 
детских садов, проводники на 
железнодорожном транспорте 
и т.п. Но это вовсе не означает, 
что они «могут брать» и что в 
государственной или частной 
школе, больнице допустимы 
подношения. Для такого рода 
нарушений Уголовным кодек-

сом Республики Казахстан 
предусмотрена ответственность 
по иной, некоррупционной ста-
тье 247 «Получение незаконно-
го вознаграждения».

Что касается ошибочного 
отнесения части нарушений к 
разряду «мелких», то данное 
недоразумение разрешается 
при внимательном прочтении 
примечания к статье 366 Уго-
ловного кодекса Республики 
Казахстан «Получение взятки». 
Данная норма устанавливает, 
что при наличии определенных 
условий, а именно:

1) получение впервые 
субъектом данной статьи иму-
щества, права на имущество 
или иной имущественной выго-
ды в качестве подарка,

2) при отсутствии предва-
рительной договоренности,

3) за ранее совершенные 
законные действия (бездей-
ствие), и, наконец,

4) если стоимость подар-
ка не превышала двух месячных 
расчетных показателей,

нарушение является малозна-
чительным, влекущим не уго-
ловную, а дисциплинарную 
или административную ответ-
ственность. Таким образом, 
уголовная норма, во-первых, не 
ставит границу между «можно» 
и «нельзя», а называет разные 
виды юридической ответствен-
ности, а, во-вторых, и это очень 
важно (!), требует наличия в 
совокупности всех вышеуказан-
ных условий для признания ма-
лозначительности деяния.

Нормы законодательства из-
давна считаются правилами по-
ведения для населения. Точное 
знание содержания и смысла 
норм права позволяет избежать 
ошибок при их применении. 
Относится это в равной степени 
как к работе государственных 
органов, вся деятельность ко-
торых, по сути своей, является 
правоприменительной, так и 
публичным выступлениям, вы-
ходу в свет статей в СМИ, науч-
ным работам, участию в между-
народных конференциях.

Приоритетом для государства 
остается высокий уровень про-
фессионализма казахстанцев, в 
том числе их правовая грамот-
ность и уровень правовой куль-
туры, обеспеченный необходи-
мым и достаточным уровнем 
знаний правовых норм, в том 
числе антикоррупционных, ибо 
в знании - сила.

Алтынай СУЛЕЙМЕНОВА, 
преподаватель 

Центрально-Казахстанской 
академии, 

член Информационно-
просветительского штаба 

Antikor Qaragandy

Нормы права - знать 
и применять правильно

«Знание законов заключается не в том, чтобы помнить их слова,
 а в том, чтобы постигать их смысл».

Марк Туллий ЦИЦЕРОН, древнеримский философ и политик

На копях Саяка геологи насчи-
тали более 100 древних калмак-
ских «закопушек», карьеров и 
наклонных шахт с сине-зелеными 
стенками... Копи Саяка не раз ос-
матривали местные жители - ка-
захи. Заброшенные ходы в недра 
преисподней со временем оброс-
ли легендами и приобрели славу 
хранилищ кладов. Сокровища 
оберегали ядовитые змеи, которых 
местное население остерегалось. 
Крапчатые вкрапления разно-
цветных пород ведут к топониму 
«Саяк», напоминая о сходстве  со-
пок с косяками лошадей разного 
окраса.

Ч. Валиханов в своей работе 
«Зимние кочевки волостей Кар-
каралинского внешнего округа» 
указывает урочища Саяк и Кы-
зыл-Саяк в Тюленгутовской воло-
сти, переименованной  в 1868 году 
в Шубартаускую.

27 февраля 1902 года Томское 
горное управление выдало не-
сколько дозволительных свиде-
тельств «Горнопромышленному 
Товариществу» Н. Перфильева и 
С. Алимова на право проведения 
разведок в Шубартауской волости 
Каркаралинского  уезда. Железные 
и медные руды залегали в урочи-
ще Жылнын Кудук. Ориентирами 
залежей служили гора Тешиктас 
и колодцы Далакудук, Кашен и 
Андекудук. Рудопроявления от-
мечены и у сопок  Жылы-Конке-
зен, Копа, Айдарлышокы и Акто-
бе (заявки №№ 1976, 1977, 1978, 
1979, 1980). В поисках активно 
помогали поаульные бии Актай-
ляк Байсмаков, Кекельбек  Крым-
баев, Научебай Тленчин, Итемген 
Саргызбаев, Адильбек Баданов, 
Асанбай Оразов, Рымкул Балгаба-
ев, Байбосын Боранбаев и другие. 
А Казангап Досанов  сам подал за-
явку на выход угля у сопки Жорга.

В Семипалатинске древностями 
интересовался краевед Н.Я. Кон-
шин. Для их учета в 1900 году он 
разослал опросные листы. Из Шу-
бартауской волости бий, волост-
ной управитель Оспанкул Меная-
ков сообщил:

«В волости сохранились око-
ло 200 курганов. Особенно много 
их в местности Коктас. В горах 
Саяк и Беркары сохранились сле-
ды древних разработок медных 
рудников и плавки меди. В тех же 
горах Саяк есть надписи на неиз-
вестном языке, изображения оле-
ня, архара и прочее».

Геолог Алексей Алексеевич Ано-
сов (1881 - после 1938), выпускник 
Петербургского горного института 
1910 года, отметился солидными 
работами в Северном Прибал-
хашье. 9 сентября 1912 года он за-
писал в походной тетради:

«Пологий подъём от урочища 
Косагаш к горам Улькун-Кунгей 
и Саяк представляет засолённую 
глинистую степь со сплошным 
покровом боялыша… Хребет Уль-
кун-Кунгей извилисто протянулся 
с востока на запад вёрст на 10, 
характеризуется резким релье-
фом, долины его каменисты и  
бесплодны… В 9 верстах на се-
вер в горах Саяк кварциты секут 
жилы и штоки диоритов».

Поразительно, но исследователь 
местности даже не высказыва-
ет предположений о возможных 
полезных ископаемых на своем 
маршруте. Проводниками А.А. 
Аносова были Ахтамберлы Бей-
синов из аула № 1 Котанбулакской 
волости и Жасымбек Смаилов из 
аула № 1 Кентской волости.

В 1916 году в Петрограде А.А. 
Аносов издал труд «Баканас-То-
краунский водораздел и северное 
побережье Балхаша». Сегодня 
книга востребована. В ней ориен-
тирами по ходу маршрута  указаны 
мазары с именами. Так, я выписал 
могилу Коке в четырех верстах от 
Айнабулака.

После революции геологиче-
ские поиски в Сарыарке продол-
жились. С М.П. Русаковым по сте-
пям курсирует студент Николай 
Иванович Наковник (1895-1975), 
который вошел в экспедиционный 
геолкомовский отряд  1928 года, 
открывший Коунрад. В 1929 году 
Н.И. Наковник  на Коунраде ведет 

в прибалхашской глуши первую 
буровую разведку и строительство 
первых бытовых и промышлен-
ных сооружений.

Открытие сокровищ Коунрада 
резко усилило интерес геологов 
к этой провинции. Ждали новых, 
сенсационных открытий. Как 
указывает Н.И. Наковник, весной 
1930 года Ленинградский инсти-
тут металлов поручил «руково-
димой мной партии провести об-
следование на медь тяготеющих 
к Коунраду территорий, называе-
мых Северо-Восточным Прибал-
хашьем».

Географически местность на-
ходилась между реками Баканас, 
Токырау и озером Балхаш с от-
дельными высотами, такими как 
Матакызыл, Тюретай, Копа, Кзыл-
тас, Калмак-Имель (870 м) и Ко-
тан-Имель (1073 м). Администра-
тивно - Каркаралинский округ, 
земли Шубартауского и Балхаш-
ского РИК (центр Дуванши). На-
ковник далее пишет: 

«Перед отъездом в поле мой то-
варищ Н.Г. Сергиев рекомендовал 
проверить слухи о больших ста-
ринных разработках на Саяке».

Геолог предполагал усилить ав-
торитет своего поискового отряда 
с помощью знатока Степи Георгия 
Павловича Амосова (1906-1941):

«Перед отъездом на Саяк я по-
пытался разыскать моего ста-
рого знакомого - бурового масте-
ра Юрия Амосова, который, как 
передавали, уже возвратился с 
военной службы. Амосов вырос и 
воспитывался на Балхаше, в со-
вершенстве владел казахским язы-
ком, знал все казахские обычаи, 
песни и даже походил на казаха.
Достаточно было спросить про 

Юрия, как беседовавший с вами 
аксакал оживлялся и отвечал:

- Как же! Кто не знает славно-
го джигита Джюрия! Всё При-
балхашье знает и отца, и мать, и 
сестёр!»

Поиски, произведенные парти-
ей, увенчались успехом. В 40 км 
к северу от Балхаша и в 160 км к 

западу от ветки Турксиба в райо-
не сопок Саяк открыты древние, 
заброшенные еще во времена 
«чуди» магнетито-медные место-
рождения, внушительные по сво-
им размерам.

 «Обильные ключи с хорошей 
водой, лога, густо поросшие чием 
и камышом, колодцы, зимовки, за-
брошенные ямы с рудой и завален-
ные штольни, старинные камен-
ные рисунки в обрывах сопок».

Саяк (690 м) из-за светлого цве-
та пород казахи называли белым 
логом, оврагом, сухим руслом.

Как выявил Н.И. Наковник, са-
якские руды залегали отдельными 
гнездами от 5 до 50 м длины и до 
20 м мощности. Были выделены 
4 рудоносных участка - Саяк-1, 
Саяк-2, Саяк-3, Саяк-4, которые 
располагались по дуге и просле-
живались на 10 км, выделяясь 
медной зеленью и синевой. Мно-
гочисленные старинные разработ-
ки служили геологу ориентирами 
при составлении общей картины 
залегания пород. К сожалению, 
исследователи не догадались за-
рисовать или сфотографировать 
творения таинственных рудокопов 
на камнях, где теснились петрог-
лифы: фигуры из птиц, диких коз, 
архаров, куланов и людей.

15 июля 1930 года геолог Н.И. 
Наковник, студент-практикант 
В.П. Фролов, ездовой Г.Я. Бельде-
нинов и проводники  Сейкумбай 
Торыбаев и Саршолак Едигеев 
праздновали открытие медного 
месторождения Саяк. Дату откры-
тия и инициалы первопроходцев 
нацарапали на трех гильзах от 
патронов охотничьего ружья. Зая-
вочный знак укрыли монолитной 
глыбой песчаника.

Образцы пород были доставле-
ны в Павлодарскую химлаборато-
рию и химическую лабораторию 
ГГРУ. Содержание меди доходило 
до 2,54%, серебра - до 89 г/т, золо-
та - до 1,5 г/т. Н.И. Наковник все 
приключения героев экспедиции 
подробно и увлеченно описал. За-
интересованных лиц отсылаю к 
его книге «Охотники за камнями» 
(1966). Мне ее подарили как краеве-
ду. Я был просто очарован знакомы-
ми мне  географическими именами: 
Каркаралы, Семизбугы, Коунрад, 
Саяк, Коктасжартас, Коянды, Жорга 
и другими. И самое главное - это ре-
альные лица из казахов, украинцев, 
русских и даже серба Г.Г. Блазнава-
ца. 11 января 1967 года «Индустри-
алка» опубликовала на книгу мою 
рецензию. Выслал ее в Ленинград. 
В ответ пришел экземпляр с надпи-
сью: «Глубокоуважаемому Юрию 
Григорьевичу Попову  от автора. 7 
февраля 1967 года. Наковник».

С Н.И. Наковником мы встрети-
лись на съемках киноленты о гео-
логах в Ленинграде в 1968 году. Пе-
реписывались. Его фотографии и 16 
посланий я передал в Балхашский 
историко-краеведческий музей.

Необходимо сказать несколько 
слов и в адрес спутников геолога. 
О судьбе В.П. Фролова данных у 
меня  нет. Возчик из Баянаула Г.Я. 
Бельденинов, 1906 г.р., погиб в ав-
густе  1943  года под Ленинградом. 
Проводник Сейкумбай Торыбаев 
(Торебаев) и кучер Саршолак Еди-
геев (Едыгеев) остаются в тени 
давнего открытия. Еще раз через 
газету  обращаюсь к краеведам 
Балхаша  и Актогая взяться за вы-
ход их имен из забвения.

1967, 1989, 2010, 2021 гг.

Из Саякской тетради
Юрий ПОПОВ, краевед

 
В далекие исторические времена Северное Прибалхашье было одним из центров по добыче 
медных руд. Одновременно развивались металлургия и производство предметов быта, 
орудий и оружия. О народах, занимавшихся горными разработками, существует несколько 
версий. Рудокопов относят то к чудским, то к калмакским племенам.

Н.И. НАКОВНИК С АВТОРОМ. ЛЕНИНГРАД, 1968 Г.
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Туранга - очень уникальный вид, кото-
рый представляет большую ценность для 
сохранения и восстановления экосисте-
мы, а также играет важную роль в борьбе 
с опустыниванием. Дерево растет лишь в 
нескольких странах мира, в том числе в 
Казахстане в полупустынных зонах и на 
песчаных участках в долинах больших 
рек. Уникальность туранги состоит в том, 
что ни одно дерево, кроме нее, не имеет 
такую устойчивость к резким темпера-

турным колебаниям и подобному клима-
ту, как в Казахстане, где зимой морозы 
достигают -35С, а летом температура 
воздуха поднимается до +40С - это де-

рево засухоустойчивое и холодостойкое. 
Являясь ценной древесной породой, ту-
ранга в тугайных лесах укрепляет берега 
рек, предохраняет их от размыва, а также 
успешно выполняет защитные функции, 
задерживая движение песков и снижая 
скорость ветра. Реликтовые туранговые 
тополя являются эндемичными для Бал-
хашского региона, и их наличие - неотъ-
емлемая часть пустынной и полупустын-
ной экосистемы республики.

Другое название этого священного 
дерева - желтуранга, то есть туранга, 
призывающая ветер. Оно даже в тихую 
погоду только ему известным способом 
качает ветвями из стороны в сторону. 
Даже в самую жаркую погоду под этим 
деревом прекрасная прохладная тень. 
Большое впечатление производят туран-
говые рощи. Дерево необычно тем, что 
имеет листья разной формы. Если взять 
веточки из нижней и верхней частей 
кроны, то создается впечатление, будто 
они от разных деревьев. Поэтому туран-
га называется разнолистой, или тополем 
разнолистым. Деревья эти не образуют, 
как говорят лесоводы, высокоплотных на-
саждений, а растут на расстоянии друг от 
друга. Причудливо искривленные стволы 
часто дуплисты, в них устраивают свои 
гнезда синицы, сизоворонки, даже удоды. 
А на вершинах кроны, как на втором эта-
же, селятся беркуты, орланы-белохвосты. 
Красивая бабочка бражник селится толь-
ко в туранговых рощах. Как редкое дерево 
туранга внесена в Красную книгу приро-
ды Казахстана. Вырубка ее запрещена. 

У писателя Бахытжана Бектепова есть 
повесть «Слезы Туранги», в которой 
описывается война казахов с калмыка-
ми. Главная героиня, девушка по имени 

Туранга, не могла выбрать между двумя 
джигитами - Темиром и Каражалом. В 
состязаниях молодежи победил Кара-
жал, он и женился на Туранге, но сердце 
ее склонялось к Темиру. «То было вре-
мя, когда люди жили в согласии друг с 
другом и со всем миром. То было время, 
когда никто не ведал, что такое зависть 
и подлость, коварство и жестокость. То 
было время, когда тысячеликий Бог зла 
еще не родился на свет. В богатом и ще-
дром ауле жил бай Нурали со своей же-
ной Куралай, и была у них дочь по имени 
Туранга. Ни небо бездонное, ни цвету-
щая степь не могли сравниться с Туран-
гой красотой…» - так автор описывает 
красоту девушки. 

Людям свойственно ошибаться. Ту-

ранга, выйдя замуж, не оценила всех до-
стоинств Каражала, отдала свое сердце 
Темиру, и тогда произошла трагедия, в 
результате которой погибли все трое мо-
лодых людей. «…Звезды печально смо-
трели с недосягаемой выси на привольно 
распластанную внизу землю, окутанную 
мраком ночи. Иногда некоторые из них 
падали черточками-слезинками, словно 
само небо оплакивало тех, кто был там, 
далеко-далеко внизу, посреди степи, мир-
но дышащей ароматом цветущего жусана. 
И, как отражение этих звезд, на листьях 
туранговых деревьев, растущих то тут, то 
там в бескрайних просторах, загорались 
мириады прозрачных капель, названных в 
народе слезами Туранги» - такими слова-
ми завершает автор свою повесть «Слезы 
Туранги».

Призывающая ветер
Куаныш ЖУМАШЕВ

Прибалхашье - древнейшая казахская земля, своими историческими корнями уходящая в далекие века и даже 
тысячелетия. Например, здесь до сих пор растет священное древнее дерево туранга, которое во все времена 
почиталось казахами, а до них - древними тюрками.

УНИКАЛЬНОСТЬ ТУРАНГИ 
СОСТОИТ В ТОМ, ЧТО НИ 
ОДНО ДЕРЕВО, КРОМЕ 
НЕЕ, НЕ ИМЕЕТ ТАКУЮ 
УСТОЙЧИВОСТЬ К РЕЗКИМ 
ТЕМПЕРАТУРНЫМ 
КОЛЕБАНИЯМ.

ДАЖЕ В САМУЮ ЖАРКУЮ 
ПОГОДУ ПОД ЭТИМ ДЕРЕВОМ 
ПРЕКРАСНАЯ ПРОХЛАДНАЯ 
ТЕНЬ.

ФУТБОЛ

 Перед матчем букмекерские 
конторы с небольшим перевесом 
отдавали предпочтение гостям 
из Шымкента. С первых минут 
наши футболисты имели преи-
мущество, первый гол не заста-
вил себя долго ждать. На 11-й 
минуте атака на левом фланге с 
участием Давида Атанаскоски и 
Геворга Наджаряна завершилась 
точным ударом молодого полу-
защитника Абылайхана Назым-
ханова - 1:0. 

Радует, что тренерский штаб 
«Шахтера» в последних играх до-
веряет место в основном составе 
воспитанникам карагандинско-
го футбола. Именно они в этом 
кубковом поединке стали авто-
рами забитых мячей, а один из 
новичков команды, российский 
форвард Идрис Умаев, в этой 
встрече ничем себя не проявил. 
Нападающий Айдос Таттыбаев с 
передачи Таира Нурсеитова забил 
второй гол, в конце первого тай-
ма Таттыбаев оформил дубль. В 
первой половине встречи южане 
лишь однажды реально угрожа-
ли воротам «Шахтера», после 
штрафного удара вратарь «горня-
ков» Игорь Трофимец в красивом 
броске поймал мяч.

 Во втором тайме хозяева поля, 
сделав несколько замен, сбавили 
обороты, шымкентцы чаще владе-
ли мячом, организовав несколько 
острых атак. При подаче углового 
удара у гостей отличился Алек-
сандр Симчевич. На последних 
минутах встречи ошибка защит-
ников нашей команды позволила 
футболистам «Ордабасы» забить 
второй гол - 3:2. С таким резуль-
татом в пользу «Шахтера» и завер-
шилась эта встреча. 

 Следующую игру Кубка Казах-
стана наши футболисты проведут 

на выезде в Петропавловске 17 
августа с командой «Кызыл Жар 
СК». Определился и соперник 
«Шахтера» в первом матче раун-
да плей-офф Лиги Конференций 
УЕФА. Им стал известный клуб 
«Маккаби» (Тель-Авив). В первом 
поединке карагандинцы примут 
команду из Израиля на столичном 
стадионе «Астана-Арена» 19 авгу-
ста, а через неделю состоится от-
ветная встреча.

 «Шахтер» - «Ордабасы» - 3:2 
(3:0)

Голы: Назимханов 11, Таттыбаев 
37, 44, Граф 89 (автогол) - Симче-
вич 56

«Шахтер»: Трофимец, Кыбы-

рай, Хозин, Нурсеитов (Граф 66), 
Ламанж, Атанаскоски (Назаренко 
46),Назымханов, Митошевич (Ба-
каев 63), Наджарян (Мавутор 76), 
Умаев, Таттыбаев (Омиртаев 63)

«Ордабасы»: Плотников, Кле-
щенко, Симчевич, Турсынбай, 
Диакате, Осучукву (Хаджиев 15), 
Рахимов (Ваганов 63), Шамши, Э. 
Астанов (Бабаназаров 83), С.Аста-
нов, Хижниченко (Тажибай 71)

Предупреждения: Нурсеитов 40, 
Умаев 90+2 - Ходжаев 25, Турсын-
бай 68, Симчевич 90+3

Главный арбитр: А .Затула 
(Усть-Каменогорск)

14 августа. Караганда. Стадион 
«Шахтер». Без зрителей.

Возьмут ли трофей?
Семен НЕВЕРОВ

В 5-м туре группового этапа Кубка Казахстана «Шахтер» на своем поле нанес поражение 
«Ордабасы» со счетом 3:2 и, набрав после пяти игр 12 очков при отличной разнице забитых и 
пропущенных мячей - 17:6, досрочно вышел в 1/4 финала в борьбе за почетный трофей.

Никита ТКАЧЕНКО

 В Нур-Султане 
завершился 
Международный турнир 
по хоккею на Кубок 
Президента Казахстана 
с участием четырех 
команд. В финальном 
поединке карагандинская 
«Сарыарка» уступила 
клубу КХЛ, столичному 
«Барысу» со счетом - 3:7, 
заняв второе призовое 
место.
«Сарыарка» - «Барыс»-3:7 
(2:3, 1:2, 0:2)

 Напомним, на первом этапе 
наши хоккеисты одержали побе-
ду над «Барысом» - 4:3, на этот 
раз хозяева турнира сумели взять 
реванш. Начало встречи сложи-
лось неудачно для «Сарыарки» 
- подопечные главного тренера 
Леонида Тамбиева пропустили 
подряд три шайбы после бросков 
Кертиса Волка, Егора Шалапова 
и Мэттью Фрэттина - 0:3. В этих 
эпизодах не лучшим образом 
сыграл вратарь карагандинцев 
Денис Каратаев, и его пришлось 
заменить. 

«Орлы» провели несколько 
острых атак, до окончания пер-
вого периода нападающие Сте-
пан Грымзин и Сергей Голоднюк 
дважды огорчили стража ворот 
«Барыса» Никиту Бояркина. 
Хоккей всегда интересен своей 
непредсказуемостью, после пе-
рерыва карагандинцам удалось 
сравнять счет - 3:3. С трибуны 
казалось: в этом матче арбитры 
симпатизировали хозяевам тур-
нира, в ворота «Сарыарки» в 
спорной ситуации был назначен 
буллит. Нападающий «Барыса» 

Роман Старченко не смог пере-
играть молодого вратаря кара-
гандинцев Демида Еремеева. Во 
втором периоде гостей подвела 
игровая дисциплина, столичные 
хоккеисты дважды реализовали 
численное большинство.

В заключительном отрезке 
времени «Сарыарка» приложила 
немало сил, чтобы переломить 
ход встречи, но сказались опыт 
и мастерство игроков «Барыса». 
Хозяева площадки сумели забро-
сить еще две шайбы, отличились 
Егор Петухов и Роман Старчен-
ко, установив окончательный 
счет 3:7. Но и проигравшие за-
служивают похвалы: караган-
динцы бились до конца, оставив 
своей игрой приятное впечатле-
ние.

 - Интересным получился матч, 
достойным финала, - отметил 

главный тренер победителей 
Юрий Михайлис. - «Сарыарка» 
хорошая команда со своим игро-
вым почерком, сегодня соперник 
доставил нам много неприятно-
стей. У карагандинцев здорово 
сыграл вратарь Демид Еремеев, 
который не раз выручал свою ко-
манду. 

 Главный трофей, Кубок Прези-
дента, в шестой раз завоевал сто-
личный «Барыс». Третье призо-
вое место - у команды «Куньлунь 
Ред Стар» (Китай).

 На торжественном закрытии 
оргкомитетом турнира специаль-
ными призами были награждены 
лучшие игроки: вратарь Ники-
та Бояркин, лучший бомбардир, 
канадец Коди Куник («Барыс»), 
защитник Дмитрий Молодцов, 
нападающий Сергей Голоднюк 
(«Сарыарка»). 

ХОККЕЙ

Игра, достойная
финала 


